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Север и пустота
В Совфеде обсудили проблему 
малозаселенных домов 
на отдаленных территориях

Алексей ТОРБА

В Совете Федерации (СФ) продолжается об
суждение внесения изменений в законо
дательство по вопросам переселения граждан 
из малозаселенных многоквартирных домов 
(МКД). Совещание, на котором рассматрива
лись проект федерального закона о внесении 
изменений в Жилищный кодекс РФ и статью 
56.3 Земельного кодекса РФ, а также связан
ный с ними проект федерального закона о вне
сении изменений в первую часть Гражданско
го кодекса РФ, провел член Комитета СФ по 
федеративному устройству, региональной по
литике, местному самоуправлению и делам 
Севера Сахамин Афанасьев.

Открывая совещание, он напомнил, что в 
постановлении СФ от 24 апреля 2024 года, при
нятом по итогам Дней Республики Коми в СФ, 
проведенных 1617 апреля 2024 года, была от
мечена необходимость расширения механиз
мов, направленных на сокращение пустующих 
жилых помещений жилищного фонда в райо
нах Крайнего Севера и приравненных к ним 
местностях. В этом постановлении Комитету 
СФ по федеративному устройству, региональ
ной политике, местному самоуправлению и 
делам Севера совместно с Минстроем России, а 
также органами государственной власти субъ
ектов РФ, территории или части территорий 
которых относятся к сухопутным территориям 
Арктической зоны РФ, предписывалось прора
ботать вопрос о совершенствовании законо
дательства РФ в части расширения механиз
мов, направленных на сокращение пустующих 
жилых помещений жилищного фонда таких 
субъектов РФ, освобождающихся в связи с пе
реселением граждан из районов Крайнего Се
вера и приравненных к ним местностей.

На проведенном 26 сентября под председа
тельством Сахамина Афанасьева совещании на 
тему «О сокращении числа пустующих жилых 
помещений, освобождающихся в связи с пере
селением граждан из районов Крайнего Севера 
и приравненных к ним местностей», отмеча
лось, что на Крайнем Севере более чем в 1 500 
МКД пустуют свыше 12 тыс. жилых помеще
ний, многие из которых требуют капитального 
ремонта и непригодны для проживания. Боль
шинство этих помещений расположены в Рес
публике Коми (более 7,5 тыс.) и Красноярском 
крае (около 4 тыс.). Участники совещания под
держали концепцию подготовленного Рес
публикой Коми законопроекта и рекомендова
ли органам государственной власти этой рес
публики совместно с заинтересованными фе
деральными органами исполнительной власти 
и органами государственной власти субъектов 
РФ доработать его, а сенаторам РФ и депутатам 
Госдумы внести доработанный  
законопроект в парламент.

Федеральная служба государственной регистрации активизирует законопроектную деятельность  с. 2 
Мастер-планирование и комплексный подход как современные тенденции проектирования  с. 14-15

составит доля атомной энергетики в общем объеме электрогенерации к 2045 году 25 процентов с. 4

с. 3 

ГЛАВНЫЙ 
ИНФОРМАЦИОННЫЙ 

ПАРТНЕР

Сергей ЗЕЛЕНЦОВ

«Ввод жилья в России за 2025 год будет ре
кордным, однако после этого ожидается 
спад», — сообщил 29 января в Москве на 
встрече с представителями ведущих про
фильных СМИ президент Национального 
объединения строителей (НОСТРОЙ)  
Антон Глушков.

«Этот год будет рекордным за всю исто
рию: по предварительным оценкам, объ
ем ввода составит 112 млн кв. метров», — 
отметил он. Однако затем ожидается поэ
тапное снижение: 106 млн кв. метров в 
2026м, 102 млн «квадратов» в 2027м, а к 
2030 году рынок подойдет с показателем 
90 млн кв. метров. «По сравнению с вво
дом рекордного 2025 года это снижение 
составит менее 30%», — отметил Антон 
Глушков.

Драйвером развития стройкомплекса 
России станет рынок индивидуального жи
лищного строительства (ИЖС). «Всего в 
2024 году ввели 107,8 млн кв. метров жи
лья, при этом объем ввода объектов ИЖС в 
1,5 раза выше, чем многоквартирного жи
лья. С учетом этой статистики, дороговиз
ны банковского финансирования для за
стройщиков МКД и других факторов, сег
мент ИЖС будет в ближайшие дватри года 
основой жилищного строительства как в 
объемах, так и в загрузке стройкомплек
са», — считает президент НОСТРОЙ.

Среди вызовов, с которыми сегодня 
сталкивается рынок ИЖС, он назвал не
развитость ипотеки, отсутствие банка зе
мельных участков с градостроительной 
подготовкой для ИЖС, низкую ликвид
ность и слабую стандартизацию индиви
дуальных домов, высокие затраты на обе
спечение инфраструктурой, отсутствие 
механизмов гарантирования качества бу
дущего объекта ИЖС. Основной же целью 
до 2030 года, по словам Антона Глушкова, 
является сохранение темпов ввода инди

видуального жилья на уровне 50 млн кв. 
метров ежегодно.

Он отметил, что закон о комплексном 
развитии территорий (КРТ) принес боль
шую пользу населению: в регионах появи
лась новая социальная и транспортная ин
фраструктура. В выигрыше были и органы 
местного самоуправления, и руководители 
субъектов Федерации. В то же время, наи
менее защищенными при реализации до
говоров КРТ оказались застройщики: ведь 
именно на них легли расходы по созданию 
этой инфраструктуры.

«На сегодня заключены договоры ком
плексного развития территорий по 640 
объектам социальной инфраструктуры — 
социальная задача закона о КРТ решена в 
полной мере. Вместе с тем, у бизнеса поя
вилась дополнительная социальная на
грузка. Условия заключения договоров 
формировались и были прописаны в зако
не еще в 20222023 годах. Сейчас же, к со
жалению, мы наблюдаем тревожную ситу
ацию: реализовать социальные обязатель
ства в полном объеме и в указанные сроки 
застройщикам будет очень сложно», — 
подчеркнул глава НОСТРОЙ.

По его словам, в настоящее время 55% 
всех социальных обязательств по догово
рам КРТ приходится на Москву, где все 
идет достаточно ритмично и хорошо, но 
оставшиеся 45% социальных обязательств 
распределены по всей России, и ситуация в 
субъектах очень неоднородная. «Мы сего
дня много говорим о мерах поддержки 
стройотрасли в нынешних условиях, и од

ной из таких действенных, неденежных в 
чистом виде мер поддержки, которая была 
бы востребована со стороны бизнеса, 
вполне может стать перенос или отсрочка 
обязательств по договорам КРТ на какой 
то разумный срок. Думаю, что это должна 
быть пара лет по договорам, которые уже 
заключены, — указал Антон Глушков, под
черкнув, что никто не говорит о том, что 
застройщики не должны исполнять эти 
обязательства, но экономика требует дру
гого. — Если мы хотим одновременно со
блюдать интересы всех сторон договоров 
КРТ, то необходимо выработать взвешен
ную позицию, позволяющую это реализо
вать».

Одной из мер, которая стимулировала 
бы приобретение нового жилья и поддер
жала стройкомплекс, могло бы стать увели
чение налогового вычета при покупке но
вой квартиры. «Семейная ипотека — это 
палочка выручалочка для большей части 
застройщиков, в первую очередь реги
ональных. В этой связи есть одна мера, ко
торую НОСТРОЙ предложил и которую 
Минстрой разделяет, она связана с налого
вым вычетом», — сообщил Антон Глушков, 
напомнив, что пороговая сумма налогового 
вычета не менялась с 2020 года и сегодня 
может быть поднята с 2 до 6 млн рублей. 
Президент НОСТРОЙ допустил, что эта ме
ра может носить временный характер, но 
на данном этапе, не требуя прямых затрат 
бюджетных средств, мотивировала бы насе
ление к покупке жилья и стала бы хорошей 
мерой поддержки стройкомплекса России.
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Идем на рекорд
Объемы ввода жилья в России
остаются высокими
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НОВОСТИ 1 февраля отмечается 
День работника лифтового хозяйства  с. 7-92016-2021

От сохранения до сноса
Доработанный проект феде
рального закона на этот раз 

представил заместитель председателя прави
тельства Республики Коми — министр стро
ительства и жилищнокоммунального хозяй
ства Республики Коми Эдуард Слабиков. По 
его словам, законопроект предлагает закре
пить в Жилищном кодексе возможность кон
сервации МКД, в котором доля пустующего 
жилфонда превышает половину общей пло
щади. Находящиеся в частной собственности 
жилые и нежилые помещения в таком доме 
должны иметь одновременно следующие 
признаки: за жилье и коммунальные услуги 
не вносилась плата более 12 расчетных пери
одов подряд, в том числе не уплачивались 
взносы за капитальный ремонт общего иму
щества в МКД, а жилое помещение имеет 
явные признаки и следы заброшенности, ко
торые могут причинить вред гражданам, 
проживающим в таком доме, в том числе их 
имуществу и здоровью.

Перечень муниципальных образований, 
на территории которых находятся такие до
ма, предлагается устанавливать высшим 
должностным лицам субъекта РФ. Это позво
лит оперативно включить в него муниципа
литет и даст возможность органам местного 
самоуправления в кратчайшие сроки органи
зовать работу по консервации МКД и реше
нию проблем пустующего жилого фонда. В 
целях обеспечения единого подхода законо
проект предлагает закрепить за правитель
ством РФ полномочия по установлению при
знака признания МКД подлежащим консер
вации, а также условий ее прекращения. 
Кроме того, власти контролируют процесс 
создания комиссий, которые будут устанав
ливать наличие у МКД признаков, свидетель
ствующих о необходимости консервации.

Для минимизации расходов органов мест
ного самоуправления по оплате жилищно 
коммунальных услуг в рамках консервации 
законопроектом предполагается отключе
ние инженерных коммуникаций, в том числе 
временных. Собственников жилых помеще
ний в МКД, признанных подлежащими кон
сервации, предлагается освободить от обя
занности уплачивать взносы на капремонт. 
Законопроект предусматривает изъятие жи
лых помещений в таком МКД, а также зе
мельных участков под ним для муниципаль
ных нужд. В этой связи предлагается внести 
также соответствующие изменения в Зе
мельный кодекс РФ в части условий изъятия 
земельных участков для таких нужд.

Соблюдение жилищных прав граждан бу
дет достигнуто за счет предоставления вы
купной стоимости собственникам помеще
ний и предоставления нанимателям нового 
жилого помещения, равного по площади 

освобождаемому. Законопроект наделяет 
субъект РФ правом на предоставление соб
ственникам жилых помещений дополни
тельных мер поддержки, а также на предо
ставление земельного участка для ИЖС или 
равнозначного жилого помещения взамен 
изымаемого.

Поскольку консервация — временная ме
ра, предполагающая сохранение МКД, со
гласно законопроекту, жилые помещения в 
доме в случае возникновения необходимо
сти могут быть использованы органами 
местного самоуправления как служебные, 
помещения маневренного фонда для вре
менного переселения вынужденных пересе
ленцев, беженцев, детейсирот и иных кате
горий граждан, а также для переселения 
собственников и нанимателей жилых поме
щений из другого МКД, имеющего признаки 
пустующего жилфонда.

Срок консервации МКД органам местно
го самоуправления предлагается устанавли
вать самостоятельно, исходя из климатиче
ских условий муниципального образования. 
Например, в условиях Крайнего Севера кон
сервация МКД на срок более пяти лет авто
рам законопроекта не представляется воз
можной, поскольку суровые погодные усло
вия будут способствовать разрушению тако
го дома. Если же в течение этого периода 
МКД останется невостребованным, то орган 
местного самоуправления сможет принять 
решение о сносе либо реконструкции такого 
здания.

Эдуард Слабиков отметил также, что 
законо проект требует изменения в положе
нии Гражданского кодекса, предусматриваю

щем основания прекращения права соб
ственности, в том числе основания принуди
тельного изъятия у собственников имуще
ства. В связи с этим авторы законопроекта 
готовят проект федерального закона, предус
матривающего соответствующие изменения 
в Гражданском кодексе РФ.

Многомиллионные траты — впустую
Участники заседания рассмотрели разные 
аспекты урегулирования вопроса расселе
ния граждан из малозаселенных МКД, в том 
числе сроки их консервации. Так, приняв
ший участие в совещании по ВКС замести
тель директора Департамента межбюджет
ных отношений Министерства финансов 
РФ Алексей Шерлыгин считает, что созда
ние фонда законсервированного жилья яв
ляется переходным этапом для дальнейше
го сноса большей его части, особенно на 
северных территориях, и требует дополни
тельных расходов. С этим согласен и пер
вый заместитель председателя Комитета 
Госдумы по строительству и жилищно 
коммунальному хозяйству Павел Качкаев, 
принявший участие в мероприятии по 
видео связи. По поводу предлагаемой кон
сервации на пять лет пустующих домов 
член профильного комитета отметил, что, 
вопервых, ее надо связать с имеющейся в 
каждом регионе программой социально 
экономического развития, а вовторых, 
обосновать срок консервации, который мо
жет составить не пять лет, а, например, три 
года. «Я прекрасно понимаю: если дом от
ключить полностью от коммуникаций и не 
поддерживать в нем плюсовую температу

ру, пяти лет с лихвой хватит, чтобы он раз
рушился. Правительство с экспертным со
обществом должны проработать методику 
консервации и дальнейшего содержания 
законсервированного здания», — предло
жил депутат Госдумы.

Завершая дискуссию о сроках консерва
ции МКД, Алексей Шерлыгин отметил, что в 
связи с текущими расходами по содержанию 
достаточно большого фонда законсервиро
ванных домов их консервация на протяже
нии пяти лет в принципе невозможна, за ис
ключением разве что южных районов. По
этому вопрос сокращения срока консервиро
вания МКД является одним из самых важ
ных. Представитель Минфина напомнил, что 
в каждом городе есть свои градостроитель
ные планы и концепция развития градостро
ительной деятельности, и если законсерви
рованные МКД не подпадают под развитие, 
то затягивать со сносом таких зданий не 
имеет никакого смысла.

О том, что это действительно так, свиде
тельствуют и выступления на совещании се
наторов от Республики Коми, которые не 
понаслышке знают о масштабах проблемы 
пустующих МКД. Так, член Комитета СФ по 
федеративному устройству, региональной 
политике, местному самоуправлению и де
лам Севера Елена Шумилова назвала ката
строфические, по ее мнению, суммы на под
держание таких домов в Воркуте и Инте: 840 
млн рублей в 2021 году, почти 935 млн в 
2022м, 1 200 млн в 2023м, 1 268 млн в  
2024м. В 2025 году на эти цели потребуется 
почти 1 670 млн рублей. Такие затраты, по 
мнению сенатора, нецелесообразны, потому 
что потребности в жилье в поселках, в кото
рых расположены пустующие МКД, на самом 
деле не существует: «Лавы закрыты, работы 
нет, но муниципалитет обязан чистить доро
ги, обслуживать все эти территории, выво
зить несуществующий мусор. Все это возме
щается из республиканского бюджета».

Причину создавшейся ситуации пояснила 
член Комитета СФ по аграрнопродоволь
ственной политике и природопользованию 
Ольга Епифанова: «Это наследие прошлого, 
когда город строился на 300 тысяч, а в ре
зультате слома политической системы мы 
получили город на 50 тысяч». К этой пробле
ме сенатор предложила подойти комплексно, 
но пока она не решена, вода из пустующих 
домов продолжает выливаться в тундру: 
«Каждый месяц — 60% очищенной воды. Ин
фраструктура работает, оборудование старе
ет, изнашивается, а воду выливают в тундру. 
Давно уже надо было порядок наводить!» 
Участники совещания считают, что рассмо
тренный ими законопроект о пустующих 
жилых помещениях поможет решить пробле
му, но пока он требует доработки.

Север и пустота
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Алексей ТОРБА

Хороший темп законопроектной работы, на
правленной на совершенствование норматив
ного регулирования в сферах земельных и 
имущественных отношений, регистрации не
движимости, геодезии и картографии, задает 
Федеральная служба государственной реги
страции, кадастра и картографии (Росреестр). 
Как сообщил зампред правительства РФ Ма
рат Хуснуллин, в 2024 году в сфере землеполь
зования и недвижимости было принято  
22 федеральных закона. «Проделана большая 
работа по сокращению процедур и сроков, по
вышению эффективности использования  
земель, совершенствованию кадастровой 
оценки, оптимизации предоставления госус
луг, внедрению новых цифровых сервисов на 
базе платформы «Национальная система про
странственных данных», развитию отече
ственных геоинформационных технологий», 
— отметил вицепремьер.

По словам руководителя Росреестра Олега 
Скуфинского, сейчас ведомство работает над 
13 законодательными инициативами, кото
рые намечено реализовать в 2025 году. При 
этом приоритетными являются вопросы, свя
занные с осуществлением государственной 
кадастровой оценки и с предоставлением зе
мельных участков правообладателям подзем
ных зданий и сооружений, а также участков, 
на которых расположены гаражи.

Разработанный Росреестром законопроект, 
дающий право владельцам подземных гара
жей использовать земельные участки, распо
ложенные над такими объектами, Госдума 
одобрила в первом чтении 21 января. Пред
ставляя проект федерального закона «О внесе
нии изменений в Земельный кодекс Россий
ской Федерации и статьи 2 и 4 Федерального 
закона «О гаражных объединениях и о внесе
нии изменений в отдельные законодательные 
акты Российской Федерации», официальный 
представитель правительства, статссекретарь 
— заместитель руководителя Росреестра Алек
сей Бутовецкий сообщил, что законопроект 
разработан в рамках исполнения постановле
ния Конституционного Суда от 11 июня 2024 
года №29П, которое предусматривает необхо

димость устранения правовой неопределен
ности в части оформления прав на землю соб
ственниками подземных гаражей. По его сло
вам, законопроект предусматривает следую
щее: «Прежде всего, если у подземного объек
та есть наземные элементы, которые нужда
ются в эксплуатации, собственник такого объ
екта может образовать земельный участок в 
пределах этих элементов и оформить на него 
права на аренду или собственность по общим 
правилам, определенным Земельным кодек
сом. Также предусматривается, что если объ
ект полностью подземный, но наверху ведутся 
работы, угрожающие целостности самого объ
екта, то собственник такого объекта может 
потребовать остановить работы, которые не
сут угрозу, могут привести к разрушению это
го объекта. Ну и наконец, законопроектом 
уточняются понятия подземного и надземного 
гаража», — рассказал Алексей Бутовецкий.

Он также сообщил, что в законопроекте 
есть норма, по которой владельцы таких объ
ектов смогут использовать земельный участок 
над гаражом для его капитального или теку
щего ремонта. «Это можно будет сделать в 
упрощенном режиме — на основании разре
шения местной администрации. Процедура 
предоставления земельного участка и уста
новление сервитута больше не понадобятся. 
Для получения разрешения достаточно заяв
ления и схемы границ земель, которые хочет 
использовать заявитель», — сообщил Алексей 
Бутовецкий.

На следующий день Госдума приняла в пер
вом чтении законопроект Росреестра, кото
рым предлагается проводить государствен
ную кадастровую оценку во всех субъектах РФ 
с помощью Национальной системы простран
ственных данных (НСПД). Представляя про
ект федерального закона «О внесении измене
ний в Федеральный закон «О государственной 
кадастровой оценке» и статью 6 Федерального 
закона «О внесении изменений в отдельные 

законодательные акты Российской Федера
ции», Алексей Бутовецкий напомнил, что го
сударственная кадастровая оценка проводит
ся раз в четыре года по решению региона, а в 
городах федерального значения — один раз в 
два года. При этом расходуются колоссальные 
трудовые ресурсы, прежде всего для сбора 
большого количества информации об объек
тах недвижимости, которая необходима для 
того, чтобы корректно оценить тот или иной 
объект. Кроме того, регионы тратят огромные 
средства на закупку информационных систем 
для обработки этой информации либо на то, 
чтобы добывать сведения об объектах недви
жимости в ручном режиме.

«Правительство РФ в рамках законо
проекта предлагает предусмотреть, что госу

дарственная кадастровая оценка проводится с 
использованием НСПД. Это уже созданная на 
федеральном уровне полностью импорто
замещенная государственная информацион
ная система, в которой есть все необходимые 
сведения и к которой имеется полный бес
платный доступ регионов. Таким образом мы 
сможем оперативно решать вопросы в рамках 
государственной кадастровой оценки, а расхо
ды, о которых я сказал, — и трудовые, и фи
нансовые — останутся в прошлом», — заявил 
Алексей Бутовецкий.

Кроме того, по его словам, использование 
пространственных данных, являющихся цено
образующими факторами, позволит осуществ
лять сбор, накопление и обмен сведениями 
для определения справедливой кадастровой 
стоимости. Как следствие — повысятся точ
ность результатов государственной кадастро
вой оценки и прозрачность алгоритмов ее 
расчета, сократится количество ошибок в ито
говых отчетах.

Отвечая на вопрос о том, почему для го
родов федерального значения законо
проектом предусмотрена возможность само
стоятельного принятия решения о проведе
нии государственной кадастровой оценки с 
использованием НСПД, Алексей Бутовецкий 
ответил: «Москва и СанктПетербург, есте
ственно, обладают собственной разработ
кой, поскольку там наибольшее количество 
объектов недвижимости. Наши коллеги из 
Москвы и СанктПетербурга давно этим за
нимаются. Но СанктПетербург в настоящее 
время с нами активно сотрудничает, и, веро
ятно, им будет принято решение о переходе 
на централизованную систему. С коллегами 
из Москвы тоже продолжается диалог. Воз
можно, мы к 1 января 2026 года будем иметь 
общее решение по всей Российской Федера
ции. По остальным регионам позиция согла
сована».

Таким образом, начиная с 2026 года, появ
ляется возможность реализовать предусмо
тренный законопроектом унифицированный 
подход к определению кадастровой стоимости 
с использованием централизованной плат
формы для взаимодействия всех участников 
государственной кадастровой оценки.

На земле и под землей
Росреестр приступил к реализации плана  законопроектной 
деятельности в 2025 году
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Владимир ЧЕРНОВ

З
има в России бывает очень разной: на 
бескрайних просторах Арктики и Си
бири — суровой и морозной, на юге 
Европейской части — мягкой и теп
лой. Но в целом среднегодовая про

должительность зимы с метелями и снегами 
в стране составляет 156 дней!

Когда снег не во благо
Снег — это не только утехи для детей в виде 
ледяных горок и снежных баб, но и пышные 
белоснежные «шапки» на кровлях домов. 
При перепадах температуры они становятся 
понастоящему опасными, недаром жите
лей неустанно предупреждают: «Возможен 
сход снега и льда с крыши!»

Мягкий и пушистый снег может стать при
чиной неприятных происшествий. Что не 
удивительно: замерзшая вода весит много, а 
при смене температуры снег подтаивает, на
слаивается и уже не может сойти с крыш сам 
по себе. Образование льда препятствует так
же нормальной системе водоотведения — ле
дяные пробки забивают водоприемные во
ронки, деформируют водосточные желоба и 
наносят травмы людям.

Особый случай — многоквартирные дома 
и места общего пользования, занимающие 
масштабную площадь, где скопление снега 
порой приводит к катастрофе. Все обруше
ния кровли с трагическими последствиями 
(вспомним «Трансваальпарк» и Басманный 
рынок) произошли после резкого изменения 
погоды, повышения влажности, когда снег, 
вбирая влагу из воздуха, стал примерно 
втрое тяжелее.

Повышенную нагрузку от снега испыты
вают как кровля,  так и здание в целом, вклю
чая водосточную систему и фасад. Опыт рас
следования аварий, связанных с обрушени
ем кровельных покрытий от снеговых нагру
зок, свидетельствует: происходит это не 
столько «по вине природы», сколько вслед
ствие элементарных нарушений при недо
статочном техническом обслуживании зда
ний, отсутствии должного контроля за их 
техническим состоянием и подготовки к 
сезонной эксплуатации согласно норма
тивным требованиям.

Очевидно, что подобных происшествий 
можно избежать, если вовремя очищать 
кровли зданий от снеговых масс. Столетия
ми — и по сей день — проблему решали «ло
патным» способом, когда одни работники 
счищали снег с крыш, а другие по периметру 
объекта зорко «бдили», устанавливая знаки 
предупредительного характера.

При этом неизбежно приходило понима
ние того, что частая уборка снега вела к вы
сокой затратности: повреждалась гидроизо
ляция от воздействия инвентаря в процессе 
очистки от ледяных наростов, что сказыва
лось на сроке службы кровли и периодич
ности ремонта.

Все под контролем
Что делать? Нужна альтернатива в виде по
нятной и оправданной идеи. Напрашивалась 
мысль о систематическом контроле снеговой 
нагрузки, чтобы в случае необходимости очи
стить крышу от снега и наледей.

«Наши инженеры на протяже
нии многих лет изучали 

состояние кровельных 
конструкций по всей 
стране и СНГ. Мы ви
дели, что службы экс
плуатации используют 

устаревшие, неудобные 
и неэффективные инстру

менты для контроля состоя
ния кровли. Это подтолкнуло нас к созданию 
современных решений. В киберфизической 
лаборатории ТЕХНОНИКОЛЬ мы разработа
ли инновационные системы мониторинга 
протечек и снеговой нагрузки кровли, кото
рые отвечают требованиям современных 
эксплуатационных служб», — рассказывает 
руководитель проекта Алексей Драгунов. 

Практическая цель проекта — это систе
ма контроля состояния здания, включая лич
ный кабинет и уведомления на телефон для 
инженера по обслуживанию.

«Устанавливая наши датчики снеговой на
грузки для плоской кровли, — пояснил Алек
сей Драгунов, — клиент получает доступ к 
личному кабинету и уведомлениям, что пора 
чистить кровлю от снега, чтобы избежать об
рушения кровли». Затем датчик отправляет 
полученные сведения в личный кабинет 
smart.roof.ru. Эти данные анализируются в 
режиме реального времени с уведомления
ми на сайте и в телефоне. При приближе
нии к критическим значениям пользова
тель получает уведомление — sms, в 
Telegram или по email.

«Без использования нашей системы не 
вполне понятно, — отметил Алексей Драгу
нов, — когда оптимально освобождать кров
лю от снега. Если чистить часто, то это ведет 
к повышенным затратам. Наша система, от
вечая запросам клиента, помогает ему ис
пользовать экономически эффективную мо
дель. Она стоит вместе с монтажом  
150500 тысяч рублей. А это, согласитесь, не 
десятки миллионов, потраченные на беско
нечные ремонты».

В ТЕХНОНИКОЛЬ существуют специаль
ные службы, оказывающие сервисную под
держку клиентам, среди них — Служба каче

ства ТЕХНОНИКОЛЬ, которая уже оказала по
мощь десяткам тысяч клиентов по России и 
странам СНГ. Инженеры могут обеспечить 
качественный надзор на здании, провести об
учение для сотрудников непосредственно на 
строительном объекте, а также найти на нем 
дефекты, включая протечки кровли, фунда
мента, дать рекомендации по их устранению. 
«Можно либо купить датчики и подключить 
самостоятельно, либо мы найдем подрядчика 
и проконтролируем монтаж с нашими инже
нерами», — добавил Алексей Драгунов.

В едином ключе
Что включает в себя система обогрева всех 
элементов кровли по версии «Умной крыши»? 
Она локально подогревает важные звенья  
водоотведения — водосточные воронки, пара
петы, ендовы, карнизные свесы и парапетные 
воронки, благодаря чему водосточная канали
зация начинает активно работать и осадки не 
накапливаются на крыше, создавая тем са
мым излишнее давление, а уходят по трубам.

«По данным компании, — со
общил руководитель на

правления Цифровой 
маркетинг технической 
дирекции корпорации 
ТЕХНОНИКОЛЬ Андрей 
Цымбалюк, — на осно

ве обследований объек
тов наших клиентов, бла

годаря системе локального по
догрева на свесах кровли не будут скапливать
ся сосульки и большое количество снега, лед 
не будет закупоривать воронки, а талая вода 
беспрепятственно уйдет по водостокам». До
бавим, что наиболее важный элемент — сама 
кровля — не будет подвергаться повышенной 
нагрузке изза образования льда.

Один из ключевых узлов в устройстве кро
вельной системы — ендова, представляющая 
собой ее конструктивный элемент, внутрен
ний угол, образующийся в месте стыковки 

двух скатов или прилегающей к кровельному 
покрытию стены здания. В ендову сходятся и 
по ней отводятся атмосферные осадки, что 
подвергает ее значительным нагрузкам. Она 
больше и дольше других частей кровли испы
тывает климатическое воздействие изза сте
кания воды и скопления снега. Эти факторы 
предъявляют повышенные требования как  
к кровельному материалу, так и к качеству 
изготовления самой ендовы.

Благодаря системе «Умная крыша» в ендо
вах не будут скапливаться лед и снег, повыша
ющие нагрузку и препятствующие нормаль
ному водоотведению.

Идеи, которые объединяют
Как видим, в ТЕХНОНИКОЛЬ не перевелись 
энтузиасты, умеющие постигать, думать, тре
нироваться, не опасаясь проб и ошибок. В ре
зультате «Умная крыша» уверенно шагает по 
стране, находя практическое применение в 
зданиях с самыми различными видами по
крытий, включая кровли с гидроизоляцией из 
ПВХмембран, битумнополимерные и фаль
цевые кровли, кровли из металлочерепицы. 
По словам Андрея Цымбалюка, на сегодня 
установлены датчики на площадях кровли по
рядка 1 млн кв. метров.

В числе клиентов, принявших идеи «Умной 
крыши», есть такие бренды, как ФосАгро,  
FM Logistic, Мега, Лента.

Заказать расчет 
системы для вашего 

объекта можно на сайте  
smart.roof.ru проекта 

«Умная крыша  
ТЕХНОНИКОЛЬ».

ТЕХНОЛОГИИ ИНФРАСТРУКТУРА

Вероятное, ставшее 
очевидным
Рецепты от ТЕХНОНИКОЛЬ на зимний период

Справочно 
 Из-за ошибок в эксплуатации срок 

службы кровельного покрытия 
в среднем сокращается в два раза.  
До 40% повреждений кровли связаны  
с неправильной эксплуатацией 
в зимний период.

Справочно 
 Содержание воды в сухом снеге — 

3%, в мокром — до 33%, во льде — 
до 100%. Слой воды толщиной 2,5 см 
давит с силой 25 кг на 1 кв. метр. 
Таким образом, крыша, 
спроектированная, чтобы выдержать 
снеговую нагрузку в 100 кг на 1 кв. 
метр, может выдержать слой мокрого 
снега толщиной всего в 30 см. При 
этом обычная крыша дачного дома 
(внимание частников!) может 
выдержать слой льда всего в 4-7 см 
толщиной.
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потенциалов
Генеральная схема размещения 
объектов электроэнергетики 
нуждается в доработке

Алексей ТОРБА

Грандиозное строительство генерирующих 
мощностей и объектов электросетевого хо
зяйства развернется в соответствии с утверж
денной правительством РФ Генеральной схе
мой размещения объектов электроэнергети
ки до 2042 года. Общий прогнозный объем 
ввода в эксплуатацию генерирующего обору
дования к этому сроку составит 88,477 млн 
кВт, а суммарная мощность электростанций 
электроэнергетических систем России до
стигнет 299,345 млн кВт. При этом доля 
атомных электростанций в структуре произ
водства электрической энергии возрастет с 
18,9% в 2023 году до 24% в 2042м, доля сол
нечных и ветровых электростанций за тот же 
период увеличится с 0,8% до 3,3%. В то же 
время доля тепловых электростанций умень
шится с 62,7% в 2023 году до 57,4% в 2042м, 
а доля гидроэлектростанций и гидроаккуму
лирующих станций снизится, соответствен
но, с 17,6% до 15,3%.

Вот как объяснил изменения в расстанов
ке приоритетов в своем недавнем телеинтер
вью генеральный директор государственной 
корпорации по атомной энергии «Росатом» 
Алексей Лихачёв: «Все изменил президент 
Российской Федерации. Я очень хорошо пом
ню лето 2020 года, в самый разгар пандемии, 
когда он выслушал мой доклад о том, что мы 
наконец достигли доли в 20%, и сказал: «Мо
лодцы, хорошо, двигайтесь к 25%». И вот эти 
годы ушли на то, чтобы осознать, как дви

нуться к 25% уже в рамках утверждения но
вой генсхемы размещения электрогенериру
ющих мощностей в нашей стране. И там 
много новаций. Это замещение выбыва
ющих мощностей, причем замещение опере
жающее, дающее еще большее количество 
электроэнергии в данных регионах — я 
имею в виду Кольский полуостров, центр и 
юг России. Это наращивание генерации на 
Урале, приход в Сибирь и на Дальний Восток. 
Всего восемь новых регионов будут обретать 
в течение ближайших 1520 лет статус реги
онов, владеющих атомной энергетикой. Есть 
конкретные поручения президента — опере
жающее наращивание энергетических мощ
ностей в Арктике, в частности, на нашей 
Кольской станции в Мурманской области, 
там мы видим очень комфортную ситуацию 

для бизнеса в области. Одновременно с этим 
звучит поручение про Дальний Восток — и в 
генсхеме мы понимаем задачу: уже в 2032 
году (а это по нашим меркам практически 
завтра) получить первые атомные кило
ваттчасы на Приморской АЭС и в 2030е го
ды начать создавать мощности в Хабаров
ском крае. Понятно, что это будут большие 
блоки. И вот все это дает нам возможность 
говорить о выходе к 2045 или 2042 годам к 
цели 25%».

Но если для строителей АЭС генеральную 
схему можно, судя по словам Алексея Ли
хачёва, назвать путеводной звездой, то для 
строительства объектов гидроэнергетики та
кой ясности в ней нет. Об этом свидетель
ствует прошедшая 17 января прессконфе
ренция председателя Комитета Государ

ственной Думы РФ по энергетике Николая 
Шульгинова по итогам работы в осеннюю 
сессию и планам работы в 2025 году. Спикер 
положительно оценил появление генераль
ной схемы, которая позволила обозначить 
контуры энергосистемы. Однако с учетом 
того, что финансирование строительства ге
нерирующих объектов всегда идет с трудом, 
над генеральной схемой, по мнению депута
та Госдумы, нужно еще поработать.

По поводу предлагаемого объема ввода в 
эксплуатацию новых гидроэлектростанций и 
гидроаккумулирующих электростанций, ко
торый, согласно генеральной схеме, к 2042 
году должен составить 7,756 млн кВт, Нико
лай Шульгинов отметил, что решения о про
ектировании водохранилищ и затоплении 
территорий так до конца и не приняты, пото
му что для этого надо решить вопросы финан
сирования из федерального бюджета. Оста
ются пока и вопросы о нарушении биоразноо
бразия при строительстве ГЭС. «Нужно брать
ся и делать, добиваться того, чтобы ГЭС бы
ли», — уверен председатель профильного ко
митета. В этой связи он напомнил, что по 
установленной мощности гидроэлектростан
ций и гидроаккумулирующих электростан
ций, которая на начало 2024 года составила в 
России 52,84 млн кВт, страна отстает от США 
и Китая, и даже от гидроэнергетики Японии 
по этому показателю мы недалеко ушли.

Нельзя не согласиться с Николаем Шуль
гиновым и в том, что прежде утверждения 
генеральной схемы размещения объектов 
электроэнергетики логично было бы при
нять энергетическую стратегию страны. К 
сожалению, как недавно стало известно из 
заявления главы Министерства энергетики 
РФ Сергея Цивилёва, энергетическую страте
гию РФ до 2050 года предполагается согласо
вать лишь к концу марта текущего года. 
Остается надеяться, что после этого вопросы 
размещения объектов различных подотрас
лей электроэнергетики будут решаться более 
обоснованно.
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Олег НИКАНДРОВ,  
президент Евразийской 
Лифтовой Ассоциации

День лифтовика, ко
торый мы празднуем 

1 февраля, — не просто 
праздник, а день, когда мы 

отмечаем труд каждого, кто посвятил себя 
этой важной отрасли. Лифтовая отрасль — 
огромный механизм, в котором задействова
ны тысячи специалистов: от проектировщи
ков до обслуживающего персонала. Каждый 
из работников вносит свой вклад в создание 
безопасной и комфортной городской инфра
структуры. Лифт стал неотъемлемым элемен
том, который планомерно интегрировался в 
жизнь практически каждого города и каждо
го человека. Невозможно уже представить 
инфраструктуру многоэтажных зданий без 
надежных и современных лифтов ни в жилых 
комплексах, ни в бизнесцентрах. Каждый 
день лифты перевозят примерно 15 млн чело
век, тогда как метрополитен — всего около 
10 млн.

Я считаю, что наша отрасль стоит на поро
ге значительных изменений. Но для дальней
шего роста и развития критически важно 
объединение усилий всех участников рынка. 
Отраслевые ассоциации, производственные 
и монтажные предприятия, научные и обра
зовательные учреждения — все должны рабо
тать в едином направлении. Обмен опытом, 
знаниями и технологиями поможет нам не 
только решать текущие задачи, но и откры

вать новые горизонты. Важно понимать, что 
только совместными усилиями мы сможем 
справиться с проблемами, особенно в услови
ях стремительных технологических измене
ний и новых требований по безопасности.

Евразийская Лифтовая Ассоциация про
должает активно развиваться и отстаивать 
интересы своих членов. Мы ведем работу в 
разных направлениях для продвижения оте
чественных производителей и их продукции 
не только на внутреннем рынке, но и на  
региональном и международном уровнях.

В октябре 2024 года ключевым событием 
отрасли стала международная выставка лиф
тов, подъемного оборудования и комплекту
ющих «Лифт Экспо. Москва 2024», где на 
площадке МВЦ «Крокус Экспо» площадью 
около 7 000 кв. метров было представлено 
более 100 экспонентов из России, ЕАЭС, Ки
тая и Турции, в числе которых крупнейшие 
заводы, производители малых грузовых лиф
тов и платформ для инвалидов, поставщики 
узлов и компонентов, разработчики систем 

управления, диспетчерских комплексов и 
программного обеспечения для монито
ринга работы лифтов. Выставка способство
вала заключению контрактов, обмену опы
том и демонстрации достижений.

ЕЛА активно взаимодействует с органами 
исполнительной власти и образовательными 
учреждениями, принимает активное участие 
в публичных мероприятиях. Так, в сентябре 
2024 года мы участвовали в круглом столе 
«Лифтовая отрасль России. Из настоящего в 
будущее», который проводили в НИУ МГСУ в 
рамках Международного научнопрактичес
кого симпозиума «Будущее строительной от
расли: вызовы и перспективы развития». В 
ноябре ЕЛА приняла участие в круглом столе 
Совета Федерации на тему «Актуальные воп
росы реализации плана мероприятий («до
рожной карты») по развитию лифтовой от
расли в РФ». В рамках мероприятия был 
предложен ряд инициатив. ЕЛА активно со
бирала мнения и предложения членов ассо
циации для вынесения их на рассмотрение и 

учета их при формировании «дорожной кар
ты» по развитию лифтовой отрасли. Мы  
обратили внимание на сложности и барьеры, 
с которыми столкнулись члены Евразийской 
Лифтовой Ассоциации при включении в  
«Реестр российских производителей».

Сегодня ЕЛА сосредоточила свои усилия на 
подготовке Технической конференции, приу
роченной к 75летию основания Карачаров
ского механического завода, которая пройдет 
27 февраля на территории предприятия.

В апреле запланирован 2й Всероссий
ский технический конгресс, где представите
ли отрасли будут делиться опытом, мнени
ями и обсуждать инновации, что позволит 
ускорить их внедрение на производстве.

В завершение хочу пожелать всем ра-
ботникам лифтовой отрасли крепкого здо-
ровья, благополучия и профессиональных 
успехов! Пусть День лифтовика станет для 
всех не только праздником, но и напоми-
нанием о том, насколько важен и ценен 
ваш труд.

В едином 
направлении
Лифтовой отрасли  
необходимо объединение всех 
участников рынка

Светлана СМИРНОВА

В 
начале года принято подводить итоги 
предыдущего и строить планы на буду
щее. По словам губернатора Ленинград
ской области Александра Дрозденко, ре
гион стал привлекательным для жизни и 

работы, а численность его населения выросла 
за последнее десятилетие на 500 тыс., достиг
нув 2,1 млн человек.

Строятся жилье, дороги и соцобъекты
В Ленобласти активно идет жилищное стро
ительство. В прошлом году было введено  
4 млн кв. метров жилья. Но что важно — из 
этого числа 2,7 млн кв. метров — это мало
этажное жилье. Таким образом, был найден 
разумный баланс между строительством 
многоквартирных домов и коттеджей. В этом 
году строительство жилья будет продолжено 
— застройщикам выдано 152 разрешения. 
Подсчитано, что каждый рубль, вложенный в 
стройку в Ленинградской области, дает  
10 рублей в развитие экономики в смежных 
отраслях. На карте региона ежегодно появля
ются новые социальные объекты — за 10 лет 
было построено более 200 детских садов, 
школ и поликлиник; сегодня в стадии стро
ительства 15 детсадов и 9 школ. В 2024 году 
по программе «Соцобъекты в обмен на нало
ги» у девелоперов было выкуплено 100 объек
тов, и таким образом полностью закрыта 
очередь на выкуп соцобъектов. В этом году 
областное правительство приняло решение 
увеличить сумму выкупа с 33 до 50%.

Совершен прорыв в вопросе расселения 
ветхого и аварийного жилья: в 2024 году бы
ла расселена 41 тыс. кв. метров, а 2 600 жи

телей Ленинградской области получили но
вые квартиры взамен бараков. Если в Петер
бурге эту проблему решали за счет покупки 
квартир у застройщиков, то в Ленобласти 
строительство жилья ведется далеко не вез
де, а потому в отдаленных районах, где жи
лье не востребовано рынком, пришлось для 
расселения ветхих домов с нуля строить це
лые микрорайоны. Так, современные много
этажки появились в Сясьстрое и в Подпо
рожье.

Меняется на глазах и ситуация с дорогами. 
В 2024 году было обновлено 200 км, в 2025м 
в планах — отремонтировать 240 км и по
строить четыре новых моста. Продолжатся и 
проекты, реализуемые совместно с федераль
ным бюджетом. Среди них — завершение 
расширения Колтушского шоссе, обход Мури
но и Новодевяткино в створе Пискаревского 
проспекта, строительство развязок с выходом 
на деревню Лаврики.

Большой портфель инвестиций
Основное достижение экономики региона в 
2024 году — восстановление роста промыш
ленного производства (107,2%, что выше  
общероссийского), рост инвестиций. Напри
мер, в УстьЛуге под конец прошлого года 
был открыт первый в России аммиачный 
терминал. В стране 23% произведенного ам
миака шло на внешние рынки, но с недавне
го времени мощности начали сворачиваться, 
потому что балтийские порты закрылись для 
российских грузов изза санкций. И встали 
вопросы: как продавать и на чем вывозить? 
Начало перевалки в УстьЛуге открыло воз
можности для восстановления производ
ственных мощностей инвестиционных про

ектов, направленных на увеличение объемов 
производства аммиака — востребованного 
на мировом рынке вида удобрений. В 2025 
году терминал в УстьЛуге планирует обеспе
чить экспорт 1 млн тонн аммиака. Суточная 
мощность терминала в настоящее время по
зволяет обрабатывать 2 600 тонн, или 108 
автоцистерн. Также в УстьЛуге заканчивает
ся строительство мощностей по перевалке 
сыпучих удобрений. Совокупная пропускная 
способность терминала составит 14 млн 
тонн. Его запуск запланирован на IV квартал 
2025 года. Благодаря этим проектам Ленин
градская область в перспективе станет круп
ным логистическим хабом по экспорту удоб
рений на рынки Южной Америки, Азии и 
Африки.

Среди значимых проектов года — запуск 
завода по производству минеральных удобре
ний в Волхове, перерабатывающего предпри
ятия в Кингисеппском районе и начало стро
ительства в Тосненском районе завода инно
вационного дорожного покрытия. В общей 
сложности на территории региона сегодня 
реализуется 152 новых инвестиционных про
екта, а совокупный портфель инвестиций 
Ленобласти — 6,2 трлн рублей, самый боль
шой среди всех регионов РФ.

Экологический прорыв
Еще один вызов, который стоит перед Ленин
градской областью, — решение экологиче
ских вопросов. Есть закономерность — чем 
выше качество жизни, тем выше запросы 
жителей на качество окружающей среды. 
Лен область в прошлом году впервые вошла в 
топ «Зеленого рейтинга» России, заняв шес
тое место. Заслужить эту награду было не

просто. Многие скептически усмехались, ког
да в регионе объявили о создании экологиче
ской милиции, сегодня же на федеральном 
уровне эта практика признана одной из 
успешных, и не случайно по темпам сокраще
ния несанкционированных свалок Леноб
ласть вошла в число лидеров.

Итогами прошлого года стали заверше
ние строительства первого комплекса по пе
реработке отходов «Кингисепп», а также по
лучение положительного заключения 
Главгос экспертизы на проект строительства 
КПО «Рахья» во Всеволожском районе. И ес
ли проб лема утилизации мусора, образую
щегося в Ленинградской области, уже нашла 
свое решение, то сегодня необходимо ре
шить эту проблему и для Петербурга. Чтобы 
понять, в каком направлении двигаться 
дальше, был проанализирован опыт Москвы. 
В Ленобласти также по примеру москвичей 
сегодня рассматривается возможность выхо
дить на строительство комплексов по пере
работке мусора вместе с программой рекуль
тивации, предлагая на месте полигонов 
строить дороги, социальные и спортивные 
объекты, проводить благоустройство терри
торий.

Вопросы экологии связаны и с деятельно
стью ЖКХ. В Ленинградской области в рам
ках программы «Чистая вода» начаты мас
штабные работы по строительству объектов 
водоснабжения в Паше, Колчаново и в Крас
ном Бору. С участием средств федерального 
бюджета идет возведение очистных сооруже
ний в Волхове с инвестициями в 5,5 млрд 
рублей. Завершен проект водоочистных со
оружений в Выборге, инвестиции в него  
составили 6,5 млрд рублей. А в Юкках, Люба
ни, Понтонном и Петровском строятся мо
дульные станции. Правительство региона 
обещает и дальше уделять вопросам эколо
гии особое внимание и довести качество жиз
ни людей до высокого уровня.

Переезд откладывается
А вот обещанный переезд областного пра
вительства в Гатчину, которая стала столи
цей региона, пока откладывается. Област
ные власти столкнулись с дилеммой — либо 
строить с нуля новый административный 
комплекс для комитетов и переезжать туда, 
либо договориться с Министерством оборо
ны о передаче неиспользуемых им казарм и 
здания архива Военноморского флота. Эти 
объекты ветшают с каждым годом, а област
ное правительство готово привести их в по
рядок и вдохнуть в них новую жизнь. Одна
ко эпопея с передачей этих зданий пока ни
как не завершается. От идеи переезда в Гат
чину руководство области тоже не отказы
вается. Вопрос отложен на 2030 год.

О мечтах
Несмотря на то, что прошлый год был для  
Ленинградской области успешным, в этом 
году в планах региона — новые победы и но
вые высоты. При этом руководство области 
не боится конструктивной критики и даже ее 
приветствует. Не случайно Александр Дроз
денко любит повторять, что если хочешь, что
бы тебя хвалили, — иди в артисты: там цветы 
и аплодисменты. А пошел в чиновники — 
будь готов к критике. Для себя же он считает 
важным уметь слушать, слышать и прини
мать. Этого правила глава Ленобласти будет 
придерживаться и в 2025м году.

Гатчина подождет!
Что в приоритетах у Ленинградской области в 2025 году
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Беседовал Алексей ЩЕГЛОВ

1 
февраля в России традиционно отме
чается День лифтовика. Без нормаль
ного функционирования лифтового 
парка невозможно представить совре
менную жизнь, поэтому отрасль счита

ют одной из опор промышленной безопас
ности. Проблемами развития лифтового 
сегмента вплотную занимаются депутаты 
Комитета Госдумы по строительству и 
ЖКХ. В канун профессионального праздни
ка «Стройгазета» поговорила с замес
тителем его председателя Сергеем  
КОЛУНОВЫМ о тех законах и решениях, 
над которыми работают депутаты для того, 
чтобы обеспечить динамичное развитие 
отечественного лифтостроения.

Сергей Владимирович, как вы оцени-
ваете достижения лифтостроителей за 
2024 год? Как сегодня себя чувствует от-
расль?

Я бы оценил их на четверку. И нам, ко
нечно, хотелось бы, чтобы больше внима
ния уделялось развитию отечественного 
лифтостроения, в том числе качеству и ди
зайну продукции, производству лебедок, 
редукторов и других основных узлов, из 
которых состоят современные лифты. Сей
час к нам на рынок заходит много китай
ских и турецких производителей, что само 
по себе не так уж и плохо. Но, напомню, мы 
много лет были в дружеских отношениях с 
западными партнерами, а затем эти компа
нии с нашего рынка ушли и в результате 
возникли сложности с поставками запча
стей и установкой программного обеспече
ния на их продукцию. Отчасти они решены 
с помощью параллельного импорта. Мы 
сейчас живем в таких условиях, когда зача
стую у иностранных производителей име
ется возможность отключить многие виды 
оборудования удаленно изза рубежа бук
вально одним кликом. Не хотелось бы допу
скать таких рисков с продукцией из любых 
стран, какие бы сейчас с ними дружествен
ные отношения ни были. Поэтому ино
странные производители, приходящие на 
наш рынок, должны как минимум органи
зовывать здесь склады с запчастями и пере
давать программное обеспечение и коды от 
него, иначе мы можем оказаться в ситу
ации, когда в домах, офисах и торговых 
центрах встанут не только старые, но и 
многие новые импортные лифты.

Наверно, это дополнительный аргу-
мент в пользу развития отечественного 
лифтостроения?

Нам необходимо обеспечить промыш
ленную безопасность. Многие наши лифты, 
особенно в экономклассе, ничуть не хуже 
иностранных, хотя иногда проигрывают им 
в дизайне, скорости или в цене. Но мы все 
равно говорим застройщикам, чтобы они, 
что называется, «играли вдолгую» и отдава
ли приоритет отечественной продукции, 
чтобы во второй раз не наступить на те же 
грабли и не остаться без запчастей от им
портных лифтов. А мы должны помогать 
лифтовой отрасли, обеспечивать ее законо
дательную поддержку. Самое главное сей
час — не только произвести нужное количе
ство подъемных механизмов, но и обеспе
чить их свое временную установку и каче
ственное обслуживание.

Как реализуются задачи по обновле-
нию лифтового парка?

Вопрос о своевременной замене старых 
лифтов в МКД недавно в очередной раз был 
поднят главой правительства, и сегодня эта 
тема является главной. Мы четко понима
ем: то количество лифтов, которое уже под
лежит замене, и то, которое добавится и 
нужно будет заменить до 2030 года, наши 
заводы произвести способны. 

В рамках обеспечения этой задачи мы 
требуем от властей регионов, чтобы они 
прописали в программах необходимое чис
ло замен: у каждого субъекта должно быть 
четкое понимание их количества и сроков. 

Это поможет распределить объемы заказов 
по нашим шести основным заводам и более 
мелким производителям, чтобы они могли 
планировать свою работу.

Больше сложностей возникает с монта
жом новых лифтов. В 2021 году самый про
стой и дешевый лифт грузоподъемностью 
430 кг стоил 900 тыс. рублей, его монтаж 
— 550600 тыс. Сегодня он стоит в зависи
мости от комплектации 1,41,5 млн рублей, 
а демонтаж старого подъемника с последу
ющей установкой нового лифта в МКД по
дорожал до 1,31,4 млн рублей. Конечно, у 
монтажников непростая профессия: когда 
идет замена лифта в МКД, то у каждого вто
рого жильца есть свое мнение по этому воп
росу. Поэтому монтажники не готовы рабо
тать задешево, их заработки за последние 
годы выросли двукратно. Тем не менее, 
чтобы изготовить лифт, нужно произвести 
огромные инвестиции, организовать про
изводство, нанять инженеров и другой пер
сонал, потратить много труда, тогда как 
работы по установке нового лифта способ
ны осуществить три человека. Поэтому то, 
что стоимость монтажа лифта сравнялась с 
его ценой — это не вполне нормально.

В чем причины такого перекоса?
Сложившаяся ситуация является след

ствием повсеместной нехватки монтажни
ков. Например, в Самарской области нужно 
заменить 6 тысяч лифтов, и несколько заво
дов их суммарно могут произвести и поста
вить, но никто в течение года в этом реги
оне лифты в таком количестве смонтиро
вать не сможет. Показательно, что мы пре
красно знаем названия основных россий
ских производителей лифтов, но названия 
монтажных компаний нам абсолютно не 
известны. То есть заводы работают, произ
водят продукцию и отвечают за ее качество 
в течение гарантийного срока, а монтаж
ных компаний, которые бы установили 
лифт в доме и потом пять лет несли за него 
ответственность, — просто нет.

Как был устроен этот рынок в 2024 году? 
Основными игроками, которые торгова
лись за контракты по установке лифтов, 
были монтажные компании, представители 
которых, выиграв торги, бежали на заводы 

изготовители и покупали дешевые лифты. 
Соответственно, основная тенденция на 
рынке по всей стране состояла в том, чтобы 
изготовить как можно более дешевые  
лифты и затем подороже продать монтаж
ные работы. Изза этого наши российские 
лифты граждане воспринимают как нечто  
совсем дешевое и некачественное, хотя это 
не так.

Считаю, надо выстроить отношения ана
логично тому, как они установлены с управ
ляющими компаниями (УК), которые, ког
да «заходят» в дом, то торгуются в рамках 
тарифа по еще какимто услугам. Сейчас в 
рамках закона №44ФЗ идет торговля за то, 
кто дешевле сделает лифт, а я предлагаю 
установить определенные параметры и ми
нимальную цену лифта, ниже которой он не 
может быть закуплен, и дальше торговаться 
за то, какой из заводов добавит в предло
женную модель дополнительные опции. 
Это будет заводы подталкивать к тому, что
бы не упрощать продукцию, а совершен
ствовать ее и делать более инновационной.

Кроме того, сейчас все уже согласны с 
тем, что заводизготовитель, монтажные и 
специализированные обслуживающие ком
пании должны быть между собой связаны в 
рамках единой системы дилерства и дис
трибьютерства: сейчас эксплуатирующие 
компании не знают, сколько по времени 
они будут обсуживать лифт в доме, и поэто
му не вкладываются в свою работу или пе
реводят лифты на технический режим и за
медляют их ход, что снижает качество жиз
ни граждан. Должна быть единая интегра
ция с момента изготовления лифта и в тече
ние всего его жизненного цикла, что помо
жет соблюдать заводскую гарантию. При 
этом нельзя допустить монополизации и 
необоснованных тарифов на обслуживание 
лифтов, все расценки должны согласовы
ваться в Тарифном комитете.

Проблема также в том, что к компаниям, 
которые обслуживают 5 или 5 тыс. лифтов, 
предъявляются одинаковые требования по 
количеству технического персонала, нали
чию складских помещений и т. д. Закон 
№44ФЗ эти вопросы не регулирует, поэтому 
за обслуживающими компаниями никакого 
контроля сейчас нет. Они на аукционах 

предлагают свои услуги за копейки, а потом 
не могут обеспечить механиков достойной 
оплатой и даже не пытаются нормально об
служивать лифты. Изза этого стоимость об
служивания лифта в доме обходится в расче
те на одну квартиру по цене порции мороже
ного. Это в корне неверно, поэтому мы под
готовили законопроект, определяющий чет
кие критерии установки и обслуживания 
лифтов в МКД. Мы хотим наделить Мин
строй правом разработки системы таких 
критериев и требований для обслуживаю
щих компаний. Совместно с министерством 
уже ведем большую работу по обновлению 
хронометража, формированию ведомости 
техработ и другим моментам по каждому 
виду техобслуживания. Это в итоге позволит 
прийти к созданию адекватной методики 
стоимости техобслуживания, поможет избе
жать ситуаций, когда УК умышленно остав
ляют в своем распоряжении большую часть 
расходов на эксплуатацию лифтов, а сами 
заключают с обслуживающими компаниями 
договора без всяких аукционов и по вну
тренним тендерам по очень низким ценам.

Это ведь напрямую влияет на безопас-
ность эксплуатации лифта в доме?

Да, газ и лифты — это потенциально са
мые опасные системы в доме, обеспечение 
их нормальной работы отмечено как прио
ритетное в Жилкодексе. По газу уже есть 
очень жесткие критерии, деньги за обслу
живание газового оборудования платятся 
напрямую только специализированным ор
ганизациям из реестра и с них очень жест
кий спрос. По обслуживанию лифтов также 
надо выстроить аналогичный правильный 
порядок, мы этим занимаемся и добьемся 
необходимого результата.

В рамках решения этих вопросов пред
стоит очень много работы. Но, возвращаясь 
к теме достижений за последнее время, не 
могу не отметить, что наконецто все име
ющие отношение к лифтовой отрасли нача
ли смотреть в одном направлении, произ
водственники, монтажники и эксплуатанты 
научились слышать друг друга. Также важ
но, что при поддержке Комитета стартова
ли изменения в Жилищном кодексе, кото
рые помогут развитию лифтостроения.

Кадров в лифтовом сервисе не хвата-
ет. Как с этим быть?

Еще несколько лет назад в этой сфере ра
ботало много граждан из стран ЕврАзЭС, 
затем часть из них уехала изза пандемии, 
часть перешла на предприятия ВПК. Поэто
му мы сегодня должны организовать подго
товку кадров по этой профессии в вузах, 
центрах компетенций и учебных центрах. 
Возможности для этого есть, например, мы 
уже договорились о подготовке таких специ
алистов на базе НИУ МГСУ. Есть и условия 
для рекламы этой профессии, так как зара
ботки в ней составляют на сегодня не мень
ше 150 тысяч рублей в месяц, учиться по 
ней не больше года, а объемы замен (необ
ходимо ежегодно менять в МКД не менее 24 
тыс. лифтов) гарантированно обеспечат за
грузку монтажников работой до 2030 года и 
далее. Мы с лифтовиками подсчитаем необ
ходимое число новых кадров по этой про
фессии; такая информация необходима ву
зам, чтобы распланировать квоты приема 
абитуриентов и учебный процесс.

Можно взглянуть и на опыт Китая, кото
рый успешно развил многие отрасли про
мышленности, включая лифтостроение, пу
тем привлечения топовых специалистов из 
ведущих мировых компаний. Возможно, 
нам тоже стоит задуматься о подобной про
грамме.

Есть ли у регионов финансовые воз-
можности для осуществления необходи-
мого количества замен лифтов до 2030 
года?

Сегодня многие регионы не могут рас
считаться по рассрочкам по кредитам, вы
данным под замены лифтов, фактически 
выплачивают вторую их стоимость и кор
мят таким образом банки. Поэтому мы и 
говорим о необходимости составления чет
ких программ замены лифтов, о популяри
зации и субсидировании факторинга, так 
как его использование выгоднее примене
ния кредитных механизмов. Плюс сегодня у 
субъектов есть возможность использовать 
для этих целей несписанные бюджетные за
долженности.

Интересен опыт Москвы, где реализуется 
концепция офсетных и 10летних спецкон
трактов на замену лифтов, когда заводы под 
гарантии города вкладывают инвестиции в 
производство, взамен получая оговоренные 
объемы заказов на продукцию. Конечно, не 
все регионы готовы брать на себя такие обя
зательства, но есть субъекты, где такой под
ход может быть реализован.

Вообще, я считаю, что главное — дать 
регионам эффективный набор инструмен
тов, чтобы они могли выбирать, что им кон
кретно нужно, они лучше знают какие 
именно инструменты им подходят.

Для ускоренного обновления лифто-
вого парка в МКД потребуется модифи-
цировать систему капремонта?

Да, есть наработки, например, действу
ющая методика периодизации видов работ 
по капремонту. Но она очень расплывчатая, 
за шесть лет с момента утверждения не акту
ализировалась, и регионам, по сути, нечем 
сегодня руководствоваться. Этот вопрос по
ставлен на контроль и решается.

Минстроем будут даны рекомендации ре
гионам по методологии расчета расходов 
жильцов в зависимости от наличия лифта в 
доме. Также согласовано, что когда в домах 
со спецсчетами лифты отработали гарантий
ный срок, то в таких МКД какиелибо виды 
работ могут быть согласованы только при 
условии замены подъемника, а домам со 
спецсчетами, в которых проблема обновле
ния лифтового парка стоит наиболее остро, 
будет уделено особое внимание.

Но хотел бы подчеркнуть: все эти вопросы 
нужно решать применительно к ситуации в 
каждом отдельном регионе. Например, была 
озвучена цифра: в стране на спецсчетах ле
жит 260 млрд рублей. Но есть субъекты, где 
значительные средства у спецсчетчиков дей
ствительно лежат, и у них денег даже боль
ше, чем у регоператоров, но там и проблем с 

заменами лифтов нет, а есть 8 регионов, где 
ситуация с заменой лифтов критическая и 
денег на спецсчетах нет. Особенно это отно
сится к Самарской области. Надо внутри про
блемных субъектов предложить эффектив
ные инструменты взаимодействия между 
фондами капремонта и домами со спецсчета
ми. Хотя в Жилкодексе зафиксирована пози
ция, что поддержка при капремонте должна 
обеспечиваться в равной степени независи
мо от формы накопления средств, но именно 
в проблемных регионах надо в первую оче
редь прорабатывать вопросы поддержки 
факторинговых программ и других инстру
ментов, а также вести прицельную работу с 
каждым конкретным спецсчетом, чтобы по
мочь жителям такого дома поменять лифт.

Да и вообще в сфере капремонта нужно 
применять правильный комплексный подход. 
Мы в Комитете проанализировали ситуацию 
и выяснили, что в 2024 году 3 млрд рублей 
было израсходовано на ремонт в домах, кото
рые вскоре были признаны аварийными, то 
есть средства из Фонда капремонта были по
трачены впустую изза того, что нет гармо
нии между программами комплексного раз
вития территорий (КРТ) и капремонта. Это 
недопустимо, данные программы должны 
быть гармонизированы и реализовываться в 
рамках единой градостроительной политики.

Все большее значение приобретает 
цифровизация всех производственных и 
экономических процессов. Как эта тема 
продвигается применительно к лифто-
вой отрасли?

Комитет этим много занимается, и по циф
ровизации в этом году предстоит провести 
большую работу, создать цифровую систему, с 
помощью которой видно, что происходит с 
каждым лифтом. Пока есть только реестр Рос
технадзора, в который информация по лиф
там внесена только с этого года, и она расхо
дится с той статистикой, которую дает Мин
строй. Министерство считает, что сегодня в 
МКД эксплуатируется 550 тыс. лифтов, а Рос
технадзор полагает, что не менее 700 тыс. 
лифтов работает в домах, на предприятиях, в 
школах, торговых центрах и других местах.

Мы пытаемся сформировать цифровую 
статистическую модель по лифтам. В Мос
ковской области такая система уже создана, 
мы через УК и обслуживающие компании 
собрали все данные о лифтах в Одинцове и 
Красногорске, на этой пилотной системе от
работаем все технические моменты и связки 
всех акторов, которые участвуют в жизни 
лифтов, и покажем всем заинтересованным 
игрокам, как она должна работать. Вскоре 
мы ознакомим с этой системой Ростехнад
зор, Минстрой и Минпромторг, добавим их 
аналитику, учтем пожелания, а затем мас
штабируем систему на всю Россию с тем, 
чтобы в нее вносилась информация и такими 
сведениями можно было воспользоваться. В 
целом, мы идем к тому, чтобы владельцы 
всех без исключения лифтов вносили данные 
о них в эту систему.

Кроме того, эта платформа станет первым 
шагом на пути к введению утильсбора. Мы 
уже с Минпромторгом прорабатываем эту 
тему и хотим ввести утилизационный сбор 
при ввозе иностранного лифта — подобно 
тому, как это работает при импорте автомо
билей. Сейчас, когда иномарка въезжает на 
таможню, это отображается в системе, а для 
лифта нет никакой системы, в которой мож
но зафиксировать начало его эксплуатации. 
Нет и документов, кроме монтажной декла
рации, которая, увы, не дает комплексного 
видения «жизни» лифта. Поэтому введение 
нашей системы, наличие в ней электронного 
паспорта лифта, даст точку отсчета для взи
мания утильсбора, если лифтовое оборудова
ние ввезено изза рубежа.

Цифровизация улучшит систему ре-
монта?

Да, получив полную информацию о жиз
ненном цикле лифта, мы сможем прийти к 
тому, чтобы он ремонтировался не с момен
та поломки, а до него, то есть организовать 
систему профилактического ремонта. Это
му также поможет формирование системы 
сбора телеметрической информации, дан
ные в которой будут диспетчеризироваться 
в постоянном режиме. Так мы сможем не 
менять полностью старые лифты на новые, 

а постоянно их модернизировать по мере 
необходимости. Ведь цифра в 25 лет служ
бы, которая зафиксирована в ГОСТе, не 
имеет обоснований и была установлена 
давно. А если предупредительно ремонти
ровать и модернизировать лифт, то он смо
жет прослужить гораздо дольше.

Кроме того, сбор информации в пилотной 
системе в Подмосковье уже позволил выя
вить основные проблемы при ремонтах и 
определить, насколько качественно работа
ют различные обслуживающие компании. 
Так, если есть повторная заявка на ремонт 
одного и того же лифта, значит, ремонтники 
чтото недоработали. Есть компании, у кото
рых почти нет повторяющихся заявок, и есть 
те, у которых их много. Таким образом, мож
но выстроить рейтинг эксплуатиру ющих ор
ганизаций и допускать к работам только 
лучших, причем в системе будут отобра
жаться и все сведения о сотрудниках, их ква
лификации и допусках к работам. Мы уйдем 
от ситуаций, когда один и тот же сотрудник 
работает в 10 компаниях, что запрещено за
конодательством, и ни в какой из них никто 
ни за что не отвечает. Будут выстроены учет 
кадрового, материальнотехнического осна
щения компаний и взаимосвязь между эти
ми параметрами и объемами работ, которые 
они на себя берут, станет ясно, кто отвечает 
за обслуживание конкретного лифта. Счи
таю, что когда мы сформируем эту систему в 
масштабе страны, это будет революционная 
история для отрасли.

Сейчас на рынке строительства царит 
определенная вольница, и это нередко 
усложняет установку лифтов, особенно 
импортных.

Нам необходимо ввести стандартизацию 
лифтных шахт и самих лифтов. Эти стандар
ты должны строго соблюдаться проектанта
ми и поставщиками, чтобы не допускать 
ситуаций, когда приходится переделывать 
шахты и приспосабливать их под нестан
дартные импортные механизмы. Недопу
стимо, чтобы изза разницы в 2 см приходи
лось переделывать шахту. Лифтовики долж
ны конкурировать между собой не габари
тами шахт, а функционалом лифтов и техни
ческими качествами оборудования. Здесь 
также есть много вопросов, решение кото
рых поможет упростить дальнейшую экс
плуатацию и замену лифтов, снизит затраты 
при строительстве. Комитет предложил 
Минстрою рассмотреть проблемы в сфере 
стандартизации шахт и лифтов и наметить 
пути их решения.

Вообще в сфере стандартизации и проек
тирования, так же как и в вопросах целевой 
подготовки кадров, есть опыт советского 
времени, и лучшее из него мы будем возвра
щать, адаптировать к современным услови
ям и использовать.

В целях защиты внутреннего рынка есть 
идея — ввести по аналогии с автомобильной 
промышленностью утилизационный сбор 
для импортных лифтов. А в законе о перечне 
требований к специализированным обслу
живающим компаниям будет содержаться 
пункт о необходимости иметь минимальный 
складской запас запчастей и комплекту
ющих тем производителям и импортерам, 
которые расположены далеко от рынка сбы
та своей продукции. Это также защитит рос
сийских производителей, так как эксплуата
ционные компании постараются выбирать 
лифты тех изготовителей, которым не обяза
тельно иметь свой складской запас.

Это все входит в тот круг вопросов, ко-
торыми Комитет будет заниматься в 
этом году?

Да, предстоит много работы и в сфере тех
нического обслуживания, и в диспетчериза
ции, и в других областях. Многое предстоит 
сделать в рамках обновления Жилищного 
кодекса, необходимо ввести эффективные 
расценки на работы по обслуживанию лиф
тов, которые позволят компаниям их каче
ственно ремонтировать. Уверен, что мы 
успешно решим большинство проблем, пре
пятствующих развитию лифтовой отрасли.
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Работа вдолгую
Новые законы и правила помогут ритмично загрузить 
заказами отечественные лифтовые заводы
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МАТЕРИАЛЫ ИМПОРТОЗАМЕЩЕНИЕ

Беседовал Алексей ЩЕГЛОВ

З
а последние 2,5 года на российском це
ментном рынке произошли существен
ные изменения. В условиях дефицита 
кадров и импортных запчастей цемент
ники не только не снизили объемы про

изводства, но и умудрились на лету модерни
зировать сложнейшее крупно тоннажное 
производство. Вместе с тем, окно возможно
стей для возрождения российской промыш
ленности, специализирующейся на выпуске 
продукции для цемпрома, так до конца и не 
открылось. О сложностях цементного импор
тозамещения в интервью «Стройгазете»  
рассказал Владимир ЛОГИНОВ, директор  
по инженернотехническому развитию, ПС 
и ТРИЗ компании ЦЕМРОС.

Владимир Николаевич, 
какие направления 

технологического 
развития сейчас яв-
ляются приоритет-
ными для холдинга 

с точки зрения по-
вышения качества и 

конкурентности про-
дукции?

Эти вопросы постоянно находятся в центре 
нашего внимания. Достижение технологиче
ского лидерства холдинга за счет пилотного 
внедрения современных и наиболее перспек
тивных технологий является одной из глав
ных задач. Что касается конкретики, то в ком
пании развивают целый ряд таких направле
ний. Перечислю лишь некоторые: совершен
ствование упаковки для повышения сроков 
хранения, внедрение раздельного помола, 
использование сепараторов последнего поко
ления, разработка и внедрение системы ме
неджмента качества на предприятиях.

И, конечно, на постоянной основе реали
зуются НИОКР с использованием фундамен
тальных наук с целью совершенствования 
технологии, оборудования и материалов 
при производстве цемента.

Чтобы не потерять и преумножить техно
логические компетенции, в компании создан 
научнотехнический совет (НТС). Совет уси
лит фокус компании на науке и инновациях. 
В декабре прошлого года НТС провел свое 
первое заседание, и на 2025 год нами запла
нирован ряд проектов, предусматривающих 
реализацию различных инновационных тех
нологических решений в производстве,  
а также разработку и внедрение новых про
дуктов.

Долгое время российская цементная 
индустрия использовала западные техно-
логии, материалы и агрегаты. Сейчас со-
отношение западного и российского обо-
рудования в обеспечении основных тех-
нологических процессов меняется?

Влияние западных технологий на нашу 
отрасль традиционно велико, и в насто
ящий момент существенная часть (80%) 
эксплуатируемого основного и вспомога
тельного оборудования на сухих заводах 
компании родом изза рубежа. Внешнетор
говые ограничения и санкции создают де
фицит импортного оборудования, узлов, де
талей, запасных частей и технологий. Про
блема их импортозамещения крайне остра.

Изза несоответствия отечественных 
комплектующих современным требовани
ям к техническим характеристикам и пара
метрам российские аналоги для ряда ком
плектующих отсутствуют. Нередко возника
ют ситуации, когда есть единичная потреб
ность в конкретных узлах и деталях, и как 
следствие — производители не всегда заин
тересованы в проектировании новой про
дукции и ее последующем мелкосерийном 
изготовлении. Наконец, мощности россий
ских изготовителей сейчас загружены внут
ренними заказами, а в промышленности не 
хватает квалифицированных кадров. В ре
зультате российские аналоги импортных из
делий изготавливаются слишком долго, а их 
стоимость кратно превышает зарубежные 
оригиналы.

Не секрет, что производство оборудования 
для цементной промышленности в России в 
последнее время отставало от мировых трен
дов. Промышленным предприятиям требуют
ся инвестиции и ресурсы для модернизации 
производств и выпуска конкурентоспособ
ной, современной продукции. Однако доля 
российского оборудования в обеспечении ос
новных технологических процессов постоян
но увеличивается. Возможности отечествен
ной промышленности по многим направле
ниям могут быть и будут востребованы при
менительно к цементному производству.

Хорошо ли зарекомендовали себя рос-
сийские разработки для цемпрома?

Несмотря на проблемы, есть и светлые 
стороны. На рынок выходит все больше оте
чественных изготовителей, искать необхо
димые комплектующие становится проще. 
Реализация проектов импортозамещения и 
участие компании как крупнейшего в стране 
заказчика в цементной отрасли в развитии 
отечественного машиностроения позволили 
не только изучить возможности внутренне
го рынка, но и начать сотрудничество с изго
товителями оборудования на территории 
России. Новое оборудование в компании 
перед внедрением в производственный про
цесс проходит цикл опытнопромышленных 
испытаний — в большинстве случаев успеш
ных. Мы видим, что российские изготовите
ли способны выводить на рынок конкуренто
способное оборудование.

Как вы находите таких поставщиков? 
Кто в ЦЕМРОСе отвечает за импортозаме-
щение?

Эти функции возложены на созданный в 
прошлом году Инженерный центр (ИЦ), 
находящийся в Рязани, недалеко от наших 
заводов. Его усилия направлены на всесто
ронний анализ возможностей российской 
промышленности применительно к це
ментной отрасли. Сотрудники ИЦ занима
ются восстановлением связей «наука — ин
жиниринг — производство — эксплуата
ция». Мы верим, что возможности отече
ственной промышленности по многим на
правлениям востребованы в цементном 
производстве.

Конечно, освоение выпуска сложного и 
крупногабаритного технологического обо
рудования, применяемого на линиях произ
водства цемента, требует времени. Но доро
гу осилит идущий.

Что конкретно удалось внедрить на ва-
ших заводах?

Сейчас на разных этапах тестирования 
находятся высокохромистые мелющие тела, 
бронеплиты для цементных мельниц от на
ших отечественных поставщиков, испыты
ваются новые огнеупоры. Также начали те
стировать компрессорное оборудование, 
воздуходувки, крупные подшипники  
и гидроцилиндры, пускорегулирующее  
и щитовое оборудование, системы авто
матизации.

Мы освоили собственное производство 
систем очистки конвейерных лент, постоян
но проводим аудит производителей, оцени
ваем предложения по аналогам, анализиру
ем работу комплексных поставщиков запча
стей, произведенных в России, и их сервис. 
В целом можно сказать, что российские 
компании способны обеспечить нужный 
уровень качества и готовы развиваться вме
сте с нами, повышая этот уровень.

Какие изделия, агрегаты и комплекту-
ющие в первую очередь ждут в ЦЕМРОСе 
от российской промышленности в рам-
ках программ импортозамещения?

Тематика работы по проектам импорто
замещения охватывает всю технологиче
скую цепочку цементного производства. 
Компания заинтересована в предложениях 
российской промышленности относительно 
узлов и агрегатов вертикальных сырьевых 
мельниц, клинкерных холодильников, энер
гетических машин, генерирующего обору
дования и запасных частей к нему, узлов и 
деталей линий фасовки и палетирования, 
контроллеров, измерительного и дозиру
ющего оборудования.

Планируется ли организация совмест-
ных научно-технических, конструктор-
ских и прочих мероприятий с российски-
ми производственными компаниями в 
рамках выпуска продукции для цем прома?

Да, эта работа идет совместно с комите
том по цементному машиностроению  
НО «СОЮЗЦЕМЕНТ» и ведущими специали
зированными вузами и инжиниринговыми 
центрами.

Есть ли примеры сотрудничества  
с фирмами из стран ЕАЭС?

Компания сотрудничает с белорусскими 
научнопроизводственными и технологиче
скими компаниями, в частности, закупает и 
эксплуатирует технику БЕЛАЗ и МОАЗ, про
дукцию литейного производства.

На постоянной основе проводятся под
бор и анализ технологических и техниче
ских возможностей компаний ЕАЭС, оценка 
предложений на применение продукции.

Время 
кооперации
Как российские цементники 
справляются с импортозамещением

По аддитивным 
лекалам

Применение улучшенных 
бетонов в технологиях 
3D-печати дает кратную 
экономию на этапе 
строительства

Алексей ЩЕГЛОВ

Аддитивное строительное производство, при 
котором бетон играет роль материала для 
3Dпечати, в ближайшие годы станет одним из 
основных направлений совершенствования 
отрасли. По словам директора НИИ стро
ительных материалов и технологий НИУ  
МГСУ Алексея Адамцевича, практическое 
применение этого метода открывает новые 
возможности для автоматизации работ. Ис
пользуя его при укладке бетона, в перспективе 
можно получить до 90% экономии стоимости 
строительных конструкций, которые к тому 
же будут наилучшим образом приспособлены 
к самым разным практическим условиям.

Как считает специалист, аддитивное про
изводство конструктивных материалов имеет 
все шансы стать тем самым драйвером, кото
рый жизненно необходим отрасли в целях 
повышения производительности труда, что 
особенно важно в условиях нехватки трудо

вых ресурсов. У технологии 3Dпечати бето
ном много плюсов. И один из основных за
ключается в том, что ее применение позволя
ет исключить использование традиционной 
опалубки и минимизирует трудозатраты. 
«Только за счет отказа от использования ин
вентарной опалубки и необходимости выпол
нения опалубочных работ при возведении 
вертикальных бетонных конструкций их сто
имость может сократиться до 50%, а в некото
рых случаях — даже до 90%», — отмечает 
Алексей Адамцевич.

Пока у этой технологии есть определен
ные ограничения, в том числе по требова

ниям к вяжущему. Поэтому в настоящее 
время в НИУ МГСУ ведутся исследования, 
направленные на создание новых бетонов, 
обладающих тиксотропными свойствами, 
позволяющими материалу сохранять форму 
без опалубки, то есть такие бетоны для ад
дитивного строительного производства 
должны легко прокачиваться через разгру
зочную воронку, но при этом даже в под
вижном состоянии до начала схватывания 
обеспечивать хорошую способность к нара
щиванию и сохраняемость формы напеча
танной конструкции высотой порядка мет
ра. Такая более совершенная пластичность 

позволит значительно ускорить процесс пе
чати вертикальных конструкций и обеспе
чить стабильный уровень качества без  
возникновения дефектов, снижающих их 
долго вечность.

На нынешнем этапе применение 3D 
печати бетоном наиболее эффективно в сфере 
малоэтажного и частного домостроения, так 
как для таких объектов затраты на возведе
ние вертикальных конструкций составляют 
значительную долю сметной стоимости про
екта, а 3Dпечать автоматизирует эти трудо
емкие работы, что существенно их ускоряет и 
удешевляет.

В настоящее время в МГСУ ведутся работы 
по совершенствованию свойств материалов, 
получаемых методом послойной укладки бе
тона экструзионным методом. Ученые хотят 
устранить проблемы, возникающие при появ
лении так называемых холодных швов, кото
рые образуются при остановке печати или в 
случае недостаточно оптимального выбора 
производителем работ соотношения сроков 
схватывания материала к длине печатного 
контура. Одновременно ведется разработка 
новых видов противоусадочных добавок и 
легких бетонов, которые хорошо наращива
ются и обладают высокими теплотехнически
ми свойствами.

«Использование таких материалов при 
3Dпечати открывает перспективы для созда
ния прочных, долговечных и одновременно 
энергоэффективных конструкций», — заклю
чил Алексей Адамцевич.

Быстро 
и долговечно
Технологии CLT скоро позволят 
строить деревянные дома 
высотой до 15 этажей

Алексей ЩЕГЛОВ

В последние несколько лет индивидуальное 
жилищное строительство (ИЖС) демонстри
рует хорошую динамику. В 2022 году его до
ля в общем объеме ввода жилья достигла 
56%, и хотя в 2023 году она снизилась на 3%, 
это произошло не за счет сокращения метра
жа, так как он вырос до 58,7 млн кв. м (про
тив 57,2 млн в 2022м). В первой половине 
2024 года «экспансия» сегмента ИЖС стала 
еще более стремительной, и за январьиюнь 
было сдано 37,9 млн кв. м, что составило 71% 
от всего объема стройки, а уже на 1 ноября 
статистика зафиксировала подитог в разме
ре 58,7 млн кв. м, то есть результат, эквива
лентный всему в позапрошлом году. Таким 
образом, учитывая, что увеличение активно
сти в ИЖС за 10 месяцев составило 15,6%, 
можно рассчитывать, что по итогам 2024 го
да строительный сезон окажется для этого 
сегмента рекордным как по доле на рынке, 
так и по абсолютным значениям.

Эти тенденции способствуют повышению 
значимости роли ИЖС в решении социаль
ных и жилищных проблем населения. Одно
временно популярность такого способа 
стройки благоприятствует приходу в сегмент 
новых материалов и технологий. Собствен
но, это происходило и раньше, когда произ
водители, почувствовав спрос, быстро насы
тили рынок новыми видами изоляционных 
материалов, а более «прогрессивные» и 
устойчивые к перепадам влажности и темпе
ратуры плиты OSB потеснили некоторые ви
ды древесностружечных и гипсокартонных 
материалов и стали широко использоваться 
в каркасном домостроении для обустройства 
внешних стен.

Отмена льготной ипотеки и высокие став
ки по кредитам будут и дальше способство
вать перераспределению инвестиционной 
активности девелоперов и потенциальных 
покупателей от сегмента МКД к ИЖС. О том, 
что новый виток популярности индивидуаль
ного домостроения является не кратко
временной модой, а достаточно устойчивой 

тенденцией, свидетельствует и статистика 
ЦИАН, согласно которой цены на участки в 
2024 году росли быстрее цен на готовые 
дома. И хотя в условиях высокой инфля
ции земля часто рассматриваются как 
инструмент сбережения накоплений, 
часть таких участков, очевидно, будет 
использоваться по своему непосред
ственному назначению — под застройку.

Для России с ее высокой обеспеченностью 
древесными ресурсами, значимым способом 
реализации строительной активности могут 
стать технологии деревянного домостро
ения. Но хотя их развитие в последние годы 
шло быстрыми темпами, не все они получи
ли достаточную популярность. В этой связи 
особый интерес представляет технология 
малоэтажного строительства с помощью 
многослойных клееных деревянных пане
лей, сокращенно называемых CLT (Cross 
Laminated Timber). Их производство в России 
уже налажено, и как раз сейчас происходит 
адаптация данной технологии на отече
ственном рынке.

Как рассказал «Стройгазете» технический 
директор компании BN Group Андрей Ветер, 
специалисты предприятия совместно с со
трудниками МЧС успешно провели огневые 
испытания жилых домов, построенных по 
технологии CLT. Они показали: конструкции 
из таких панелей гораздо сильнее держат 
воздействие пламени и высоких температур, 
чем элементы из ряда других материалов. 
Например, огнестойкость CLTплит оказа
лась не хуже, чем у кирпича. В процессе ис
пытаний не было зафиксировано даже мини

мальной деформации материала, то есть по
тери устойчивости здания, а задымление 
после полутора часов пожара оказалось бес
прецедентно низким, и в лестничной лифто
вой группе, которая является основным пу
тем эвакуации, вообще не было следов горе
ния. Удивительно, но к стене из CLTпанели 
можно было прикоснуться рукой, когда за 
ней бушевал огонь. Если бы стена была из 
другого материала (например, кирпича или 
бетона), это было бы невозможно.

Как отметил эксперт, в настоящее время 
проводится ряд научноисследовательских и 
опытноконструкторских работ для выясне
ния возможности строительства по этой тех
нологии многоэтажных зданий, исследуется 
сейсмостойкость металлодеревянных кон
струкций, разрабатываются опорные узлы и 
стеновые диафрагмы, а также плиты пере

крытий из CLT в каркасных зданиях. Благо
даря этому можно будет проектировать зда
ния высотой от 20 до 40 метров, причем как 
жилые, так и общественные.

К тому же дома из таких панелей «собира
ются» очень быстро. Поэтому, считает  
Андрей Ветер, технология CLT может, напри
мер, решить насущные задачи регионов 
Крайнего Севера и использоваться как одна 
из основных для переселения граждан из 
ветхого жилья в таких местах.

На сегодня, пожалуй, главная проблема, 
связанная с использованием многослойных 
клееных деревянных панелей, — отсутствие 
полного набора нормативных документов. 
Хотя материал CLT хорошо известен и более 
30 лет назад был тщательно изучен в Европе, 
российская нормативная база, регламенти
рующая его применение, еще по многим по
казателям неполна.

Для исправления ситуации в 2022 году 
была создана рабочая группа Минстроя Рос
сии по развитию деревянного домостроения. 
Кроме того, испытывается и сама техноло
гия. Ряд вопросов отрабатывается в лабора
тории Центрального научноисследователь
ского института строительных конструкций. 
Например, уже сформирована методика рас
чета многоэтажных зданий с учетом ветро
вых и сейсмических воздействий. Также бы
ла создана математическая модель 15этаж
ного здания из древесины, которая соответ
ствует всем российским нормативным тре
бованиям по части обеспечения конструк
тивной надежности.

Немаловажен и вопрос долговечности. 
«Сегодня нормативно подтверждена возмож
ность эксплуатации таких зданий на протя
жении 50 лет, но есть предпосылки, что в 
2025 году этот срок увеличится до 100 лет», 
— сообщил Андрей Ветер.

Таким образом, сейчас основная задача — 
максимально быстро сформировать норма
тивную базу, чтобы потенциальные заказчи
ки доверяли технологии. А дальше дело за 
ними. Если рынок распробует технологии 
строительства на основе CLTматериалов, то 
как минимум это поможет создать устойчи
вый сегмент по строительству частных и об
щественных домов из дерева с повышенны
ми потребительскими качествами. А при бо
лее обширном применении, в том числе в 
рамках программ переселения граждан из 
аварийного жилья, эта технология может 
принести существенные экономические и 
социальные эффекты.

Андрей ВЕТЕР, технический 
директор BN Group:
«В настоящее время 
нормативная база 
по CLT дополняется, 
процесс должен быть 

завершен уже в 2025 
году. Это открывает 

широкие возможности перед 
строителями. Только с помощью 

этой технологии, которая, по сути дела, 
собирается на сухую, можно в один 
строительный сезон возвести 
устойчивое, долговечное здание»
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Записал Сергей ВЕРШИНИН

С
овременный рынок недвижимости пе
реживает цифровизацию, продикто
ванную стремительным развитием 
технологий. Большую роль играют в 
этом онлайнсервисы, которые исполь

зуют банки, застройщики и агентства не
движимости для упрощения процесса реги
страции сделок в Росреестре. О том, какое 
влияние они оказывают на рынок стро
ительства и недвижимости, «Стройгазете» 
рассказала директор по развитию сервиса 
электронной регистрации сделок с недви
жимостью компании SmartDeal Наталья 
КРЫМСКАЯ:

«Начало развития сервисов 
электронной регистра

ции было положено во 
время пандемии и 
всеобщего каранти
на. С тех пор Рос
реестр регулярно от

читывается о расту
щем проценте он

лайнсделок. Даже уже в  
III квартале 2023 года московский Росреестр 
отмечал рекорды по количеству заявлений 
на регистрацию, поданных в электронном 
виде, — 375 250.

В марте 2025 года планируется и вовсе 
перевести все взаимодействие Росреестра с 
юрлицами по договорам долевого участия 
(ДДУ) исключительно в цифровой формат. 
Соответствующий законопроект уже нахо
дится на рассмотрении в Госдуме.

Постепенно электронная регистрация 
становится неотъемлемой частью бизнес 
процессов как для крупных компаний 
застройщиков, так и для банков и агентств 
недвижимости. Это приводит к кардиналь
ным изменениям в проведении сделок и вза
имодействии участников рынка.

Как это работает?
Электронная регистрация сделок с недвижи
мостью представляет собой процесс, в ходе 
которого все необходимые документы обра
батываются и фиксируются в Росреестре че
рез онлайнплатформы. Это позволяет зна
чительно упростить традиционные процеду
ры, связанные с подтверждением прав на 
имущество, что, в свою очередь, ускоряет и 
упрощает весь процесс продажи, а также де
лает его более прозрачным и понятным для 
всех сторон.

Традиционный «бумажный» процесс ре
гистрации сделок требовал гораздо больше 
времени, бумаг и ресурсов, чем электрон
ный. Сбор и подача документов, дублирова
ние информации и ожидание решения от 
Росреестра занимали недели. Для сравне
ния, в бумажном виде Росреестр регистри
рует сделки 79 дней, не считая времени, 
потраченного на походы в МФЦ, а в цифро
вом виде этот процесс занимает от 1 до 5 
дней. В нашей практике 12 дня для наиме
нее загруженных регионов — это норма.

Кроме того, при выявлении ошибки в слу
чае с бумагой вы узнаете о ней не сразу, и 
нужно время на то, чтобы дойти до МФЦ и 
получить уведомление, что сделка не заре
гистрирована, исправить ошибку, дойти до 
МФЦ снова, чтобы повторно подать доку
менты, а потом еще ждать положенные  
79 дней до регистрации. В «цифре» же ис
править ошибку можно в любое рабочее или 
нерабочее время и подать обращение снова 
— в несколько кликов.

Преимущества 
электронной регистрации
Для застройщиков это прежде всего ускоре
ние процессов регистрации, в том числе и на 
юрлицо, что позволяет им быстрее вводить 
недвижимость в оборот. Второе преимуще
ство — снижение издержек: меньше време
ни — меньше затрат на человеческие ресур
сы. Третье — минимизация ошибок в доку
ментации. Хороший сервис электронной ре
гистрации устроен так, что допустить в нем 
ошибку почти невозможно, разве что ба
нальную опечатку.

Для агентств недвижимости использова
ние электронных сервисов позволяет повы
сить уровень обслуживания клиентов. Это и 
быстрая регистрация сделок, и прозрачный 
процесс, и автоматизированное информиро
вание клиента о статусе сделки. Кроме того, 
агентства, использующие в своей работе со
временные технологии, имеют больше шан
сов на привлечение клиентов в условиях 
высокой конкуренции на рынке.

Безопасность сделок
Одним из самых ярких преимуществ  
онлайнрегистрации сделок является сниже
ние рисков мошенничества при оформле
нии документов. В цифровых сделках ис
пользуются электронные подписи, что сво
дит к минимуму возможность подделки. К 
сожалению, с рукописной подписью сделать 
это очень легко, а вот подделать усиленную 
квалифицированную электронную подпись 
(УКЭП) почти невозможно.

Ключевые механизмы защиты электрон
ной сделки:

— цифровая подпись: разработанные 
криптографические алгоритмы, которые 
обеспечивают безопасность передачи дан
ных и их неизменность после подписания;

— шифрование данных: современные 
технологии, защищающие личные данные 
клиентов от кражи;

— идентификация участников: эффек
тивные системы верификации, которые по
могают гарантировать, что все участвующие 
стороны являются законными представите
лями.

По оценкам застройщиков, в регионах 
большинство людей уже оценили это пре
имущество электронной регистрации и спо
койно реагируют на проведение сделки в 
режиме онлайн. Всего 10% покупателей по
ка еще просят оформить все традиционно 
— на бумаге с синей печатью и рукописной 
подписью, но сейчас это уже скорее исклю
чение, чем правило.

Использование информационных техно
логий не только защищает покупателей, но 
и создает более безопасную среду для бан
ков, агентств недвижимости и застройщи
ков, работающих в условиях высокой конку
ренции и сложной конъюнктуры рынка.

Расширение рынков сбыта
С развитием онлайнтехнологий у застрой
щиков и агентств появилась возможность 
выйти на новые рынки — не только локаль
ные, но и межрегиональные и даже между
народные. Теперь клиенты из других реги
онов и стран могут легко участвовать в 
сделках, если в них используются электрон
ные платформы для регистрации. Это от
крывает новые горизонты для увеличения 
объемов продаж и расширенного выбора 
для клиентов. Так, например, первая между
народная сделка полностью в удаленном 
формате была проведена через сервис элек
тронной регистрации SmartDeal еще в июне 
2022 года. Продавец жилья находился в Ка
наде, а покупатель — в Турции, причем объ
ектом сделки был земельный участок в Под
московье. Для подписания документов сто
роны выпускали себе УКЭП с помощью 
идентификации через загранпаспорт ново
го образца с биометрией. Сейчас такую воз
можность предоставляет Госключ, посред

ством которого можно выпустить электрон
ную подпись без необходимости очной 
идентификации и к тому же бесплатно (для 
физлиц).

Изменение клиентских ожиданий
Клиенты — продавцы и покупатели жилья 
— также становятся более требовательны
ми к процессу покупки недвижимости. Они 
хотят, чтобы услуги по регистрации сделки 
были простыми, быстрыми и удобными. 
Удобные сервисы электронной регистра
ции и приложения для выпуска УКЭП  
позволяют им самостоятельно отслеживать 
статус сделки, что уменьшает уровень 
стресса и снижает нагрузку на тех же  
застройщиков. Кроме того, клиент может 
хранить свои документы в приложении на 
своем смартфоне столько времени, сколько 
ему понадобится.

Переход на электронные платформы для 
регистрации сделок с недвижимостью — это 
не просто технологическая новинка, но  
важный шаг в улучшении клиентского  
опыта и оптимизации бизнеспроцессов в 
компаниях застройщиках и агентствах не
движимости. Ускорение процессов, сниже
ние рисков и открытие новых рынков сбыта 
— все это указывает на то, что будущее рын
ка недвижимости тесно связано с внедрени
ем онлайнтехнологий».

ЦИФРОВИЗАЦИЯ УПРАВЛЕНИЕ

Александр РУСИНОВ

П
ока добросовестные управляющие ком
пании (УК) отбиваются от штрафов  
Госжилинспекции за неактуальные  
реестры собственников многоквартир
ных домов (МКД), их менее чистоплот

ные коллеги решительно атакуют ту же ГЖИ 
поддельными протоколами общих собраний 
— и порой имеют успех, за спиной собствен
ников получая в руки управление лакомыми 
кусками жилой недвижимости.

Как отметил руководитель УК «Квадис»  
(Новосибирск) Александр Захаров, сегодня 
и в столице Сибирского федерального окру
га, и во многих других крупных городах 
страны, в числе которых Екатеринбург, 
Красноярск, Москва, Омск, Самара и 
СанктПетербург, назревает проблемная си
туация в сфере управления некоторыми 
МКД. Ее создают новые УК «с номинальны
ми» учредителями, с директорами, не име
ющими нужной квалификации, опыта  
и т. п., но тем не менее получающими квали
фикационные аттестаты и лицензии на веде
ние своей деятельности, а с ними — и воз
можность выходить на рынок управления 
МКД. Делают они это агрессивно, не учиты
вая мнение жителей. Причем эти «напори
стые УК» почемуто располагают свежими 
данными о собственниках — в отличие от 
добросовестных УК (поскольку законных 
полномочий для получения актуальных дан
ных из базы ЕГРН у управляющих компаний 
сегодня нет).

Далее, эти новые агрессивные УК сдают в 
ГЖИ протоколы собраний собственников 
МКД (содержащие инициативу о смене управ
ляющей компании). Составляются протоколы 
без участия собственников, но с соблюдением 
всех формальных требований, и ГЖИ прото
колы принимает, вынося решение о приоста
новке деятельности по управлению МКД теку
щим лицензиатом, если в 10дневный срок от 
текущего лицензиата не поступило иных све
дений. В итоге у собственников даже не оста
ется времени отреагировать: на управление 
их домом заходит новая УК, за которую они на 
самом деле не голосовали и о которой ничего 
не знают.

Для решения проблемы Александр Захаров 
предлагает специальным постановлением ре
гионального правительства ограничить вари
анты смены УК и способа управления МКД, 
разрешив осуществлять их только в электрон
ном виде через портал ГИС ЖКХ либо иные 
аккредитованные площадки и сервисы. Ново
сибирская область могла бы стать пилотным 
регионом по применению такого инструмен
та недопущения на рынок недобросовестных 
управляющих компаний.

Без «компетентных органов» 
не обойтись
Проблема легитимности протоколов общих со
браний собственников и агрессивного смеще
ния управляющей компании знакома и Красно
ярску; своим опытом ее решения поделилась 
директор УК «Платформа» Алёна Ткачук.

По ее сведениям, красноярцам удалось до
биться определенных успехов на этой ниве за 
счет совместной работы на основе трех
стороннего соглашения местной Службы 
строительного надзора (она выполняет функ
ции ГЖИ), прокуратуры Красноярского края 
и Главного управления МВД России по Крас
ноярскому краю. По заявлениям обеспокоен
ных жителей прокуратура организует провер
ки легитимности спорных протоколов и дает 
соответствующие предписания службе строй
надзора. Как результат — «у руля» эксплуата
ции многоквартирных домов все же остаются 
добросовестные УК.

Для повышения прозрачности в сфере 
управления МКД Алёна Ткачук предлагает 
обеспечить полноценную публичную доступ
ность протоколов общих собраний собствен
ников в ГИС ЖКХ.

О том, что для восстановления справедли
вости и законности на рынке управления МКД 
во многих случаях не обойтись без поддержки 
«компетентных органов», красно речиво сви
детельствует и опыт собственников.

Как рассказал председатель совета одного 
из многоквартирных домов в Центральном 
округе Новосибирска Руслан Густокашин, жи
тели его дома неоднократно пытались вы
рваться из цепких рук одной несимпатичной 
управляющей компании, создав по своей ини
циативе ТСЖ, но у них ничего не вышло, по
скольку с той же периодичностью, что и про
токолы об инициативе создания ТСЖ, управ
ляющая компания сдавала в ГЖИ конкуриру
ющие фальсифицированные протоколы, сви
детельствующие об обратном — якобы жите
ли «голосуют за УК»: «Мы оспариваем прото
колы, но это не приносит результатов. Поли
ция даже возбуждает дела по статье о поддел
ке официальных документов, но они не полу
чают хода: не могут найти, кто именно подде
лывает». По словам Руслана Густокашина, 
проблема эта распространена достаточно ши
роко, но пути выхода все же есть: «Мы поинте
ресовались, как в аналогичной ситуации дей
ствуют ГЖИ в Самаре, СанктПетербурге, 
Перми, ХантыМансийске — там ГЖИ прак
тикуют прием от жителей прямых заявлений 
о том, что они не участвовали в голосовании. 
У нас этого нет».

Руслан Густокашин предложил ГЖИ, не 
объявляя фальсифицированные протоколы 
ничтожными, тем не менее, основываясь на 
заявлениях собственников, не давать им хода, 
препятствуя намерению недобросовестных 
УК добиваться смены управляющей организа
ции. Также он рекомендовал ускорить выход 
разъяснений и подзаконных актов к  
федеральному закону от 4 августа 2023 года 
№434ФЗ (он регулирует право собственни
ков в одностороннем порядке отказаться от 
исполнения договора управления МКД), по
скольку, как объяснили в ГЖИ, без этого за
кон «фактически не действует». Еще одно 
предложение — убрать «состязательность» 
между электронным и бумажным протокола
ми. Сейчас недобросовестная УК вправе при 
наличии у ГЖИ электронного протокола вне
сти свой бумажный протокол, который оспа
ривает результаты электронного. Как итог —  
«электронное голосование» не спасает. Чтобы 
преодолеть коллизию, следует законодатель
но утвердить приоритет результатов элек
тронных протоколов в официальных про
фильных информационных системах.

Нужна двухуровневая 
верификация протоколов
Собственник одной из новосибирских квар
тир Светлана Букина подчеркивает, что она 
— активный сторонник именно «электрон
ных голосований» на платформе ГИС ЖКХ. 
Такую форму, по ее убеждению, нужно про
двигать и популяризовать на всех уровнях, а 

пока жива система бумажных протоколов, 
— создать механизмы, препятствующие до
стижению неблаговидных целей тех людей 
и компаний, которые протоколы фальсифи
цируют.

Так, с ее точки зрения, целесообразно 
при передаче протокола в ГЖИ обязать 
субъект управления предоставлять нотари
ально заверенную доверенность от инициа
тора собрания на предоставление полномо
чий на передачу в ГЖИ соответствующего 
протокола с указанием его реквизитов. Если 
доверенность отсутствует, то инициатор со
брания, если инициатором был собствен
ник, должен лично присутствовать при пе
редаче бумажного протокола в ГЖИ. Для 
случаев, когда бумажные протоколы прихо
дится принимать и без доверенности, и без 
личного присутствия инициатора собрания, 
в системе ГИС ЖКХ необходимо предусмот
реть возможность для ГЖИ связаться с ини
циатором в целях уточнения всех необходи
мых сведений. И, конечно, если в результате 
общения с «инициатором собрания» ГЖИ 
выяснит, что никакого собрания не было, а 
протокол фальсифицирован, ГЖИ должна 
иметь в своем распоряжении упрощенный 
порядок признания протокола недействи
тельным. Если же инициатор подтверждает 
факт общего собрания, необходим меха
низм подтверждения кворума на собрании, 
который тоже должен быть встроен в ГИС 
ЖКХ и доступен для инспекторов ГЖИ. 
Светлана Букина считает, что до уровня су
дебных споров должны доходить только 
протоколы, которым ГЖИ провела описан
ную выше двухуровневую верификацию.

УК и актуальный 
реестр собственников
На упомянутую проблему «неактуально
сти» имеющихся в распоряжении управля
ющих компаний реестров собственников 
предлагает пристальнее взглянуть дирек
тор новосибирской УК «ПриоритетНСК» 
Владимир Булычев. Он видит несколько 
коллизий в этой сфере — начиная от не
определенности самого понятия «актуаль
ного реестра» и заканчивая сохраняющейся 
невозможностью для УК получить соответ
ствующие свежие данные из Управления 
Росреестра. Да, УК вправе запрашивать со
ответствующие данные у граждан, но граж
дане, вопервых, вправе не отвечать на эти 
запросы, и чаще всего именно так и посту
пают, а вовторых, они могут быть физиче
ски труднодоступны: часто собственники 
новых, да и многих старых квартир в них не 
проживают, постоянно находясь в других 
регионах и даже странах.

Координатор НОСТРОЙ и НОПРИЗ по 
СФО, председатель комиссии Обществен
ной палаты Новосибирской области по во
просам ЖКХ, градостроительства и дорож
ного комплекса Максим Федорченко также 
полагает: сам статус «актуальности реестра 
собственников» неясен, ведь даже добыв 
тем или иным способом свежие данные, 
управляющая компания не может знать, 
сколь долго они сохранят реальную актуаль
ность: в любой момент может пройти новая 
сделка с недвижимостью, и информация из 
полученной базы тут же устареет. При этом 
ГЖИ вправе систематически штрафовать 
УК за «неактуальный реестр» (сумма штра
фа — 300 тыс. рублей, и накладывать его 
могут неоднократно).

Здесь целесообразно было бы ввести ме
ханизм, обеспечивающий определенную 
презумпцию невиновности для добросо
вестных УК. Например, штраф на УК не на
кладывается, если компания предоставила 
сведения о направленных собственникам 
запросах в целях актуализации реестра. 
«Штрафы за невыполнение требования, ко
торое они объективно не в состоянии вы
полнить, добросовестным УК также прихо
дится платить из средств, собранных с граж
дан», — напоминает Максим Федорченко.

Руководитель Государственной жилищ
ной инспекции Новосибирской области 
Александр Полищук указывает, что ГЖИ 
действует строго по закону. «А на управля
ющие компании законом возложена обязан
ность по ведению актуального реестра соб
ственников — это относится к лицензион
ным требованиям. Соблюдение таких тре
бований — обязанность каждой управля
ющей компании», — подчеркивает глава 
ГЖИ.

Выражая позицию по вопросу о нелеги
тимности протоколов голосования собствен
ников многоквартирных домов, Александр 
Полищук сообщил, что с 2022 года число МКД 
Новосибирской области, где возникают спо
ры между собственниками и УК, сократилось 
с 49 до 18. Это немного на фоне 16 тыс.  
эксплуатируемых в регионе многоквартир
ных домов. «По спорным ситуациям позиция 
ГЖИ поддержана в 95% судебных решений», 
— добавляет Александр Полищук.

Так или иначе, подчеркивает Максим Фе
дорченко, главной задачей УК и всех задей
ствованных в эксплуатации жилья органов 
и структур остается обеспечение комфорт
ного и безопасного проживания граждан, и 
именно на наиболее успешное решение 
этой задачи должны быть направлены все 
действия по совершенствованию регулиру
ющих механизмов в данной сфере.

Договор в режиме онлайн
Как технологии влияют на регистрацию сделок 
с недвижимостью

За спиной собственников
Что нужно исправить на рынке эксплуатации 
многоквартирных домов

2024год
Управлением Росреестра по Москве принято  
1 611 049 заявлений в электронном виде на 

регистрацию прав и постановку на кадастровый 
учет объектов недвижимости — на 10% 

больше, чем в 2023-м (1 465 792) и на 57% 
больше, чем в 2022-м (1 024 935)

За

Кстати 
 По поручению правительства РФ 

Росреестром разработан и внесен 
в Государственную Думу законопроект, 
позволяющий использовать Единую 
биометрическую систему для подачи 
документов на регистрацию объектов 
недвижимости в электронном виде. 
Данный механизм будет применяться 
в дополнение к УКЭП, которая уже 
сейчас обеспечивает надежность 
процесса регистрации прав 
собственности. Сочетание этих двух 
факторов обеспечит высокий уровень 
безопасности сделок и защиту граждан 
от мошеннических действий 
с недвижимостью.
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Комплекс 
полноценности
Современные ЖК перестали 
быть просто набором зданий

Наталья ЖИЛКИНА,  
руководитель 

коммерческого 
отдела  

и сооснователь  
BLOK STUDIO

Требования покупате
лей к жилым комплексам 

стремительно меняются. На первый план 
выходит качество общественных про
странств, важными становятся их функци
ональность и взаимосвязь. Застройщики 
все чаще обращаются к комплексному под
ходу, при котором все элементы жилой сре
ды создаются как единое целое.

От универсальности 
к специализации и обратно
В советское время архитектор был универ
сальным специалистом, отвечал за все: от 
планировки квартир до дизайна мебели. 
Позже, с развитием жилой среды, произо
шло разделение: появились узкие специ
алисты по благоустройству, интерьерам,  
фасадам.

Сегодня мы наблюдаем возвращение к 
комплексному подходу, но уже на новом 
технологическом уровне. Теперь архитекто
ры, ландшафтные дизайнеры и инженеры 
работают в тесной связке, вместе создают 
цельную жилую среду, определяющую 
уклад жизни будущих жильцов. Современ
ные ЖК перестали быть просто набором 
зданий, превратившись в органичные про
странства, встроенные в повседневную 
жизнь людей.

Когда дом становится средой
Основа комплексного подхода — работа 
единой команды. Архитекторы, дизайнеры 
и другие специалисты создают общую кон
цепцию. Все элементы среды связаны меж
ду собой единой идеей. Архитекторы проду
мывают каждый шаг жителя: от первого 
знакомства с комплексом до входа в квар
тиру. Каждая деталь является частью  
общего замысла.

Пример такого подхода — проект BLOK 
STUDIO в Казани. В его основе лежит кон
цепция «траектория движения» жителя. 
Знакомство с комплексом начинается на 
оживленной городской улице, где установ
лен артобъект в виде бумажного самолети
ка. Он становится визуальным маяком ком
плекса, через этот образ жители впервые 

соприкасаются с идеей полета. Позже она 
раскрывается во всех элементах жилой  
среды.

Двор встречает жителей игровыми и об
щественными зонами. Пешеходные марш
руты выстроены по «воздушным траектори
ям», вдоль них располагаются площадки для 
разных занятий. Центром притяжения  
оказывается большая беседка со столами и 
навесом, где можно устроить праздник с со
седями или поработать на свежем воздухе. 
Прифасадные зоны окружены многоярус
ным озеленением, создающим атмосферу 
уединения и спокойствия.

Тема полета продолжается в лобби. Здесь 
она проявляется в предметах интерьера: 
светильникиллюминатор, «космическое» 
кресло, алюминиевые детали. Путь к квар
тирам отмечен графичными элементами и 
линейной подсветкой. На жилых этажах 
пространство спокойнее, настраивает на 
уединение.

Целостность среды видна во всем. Еди
ная температура освещения, продуманная 
навигация — все работает на общую идею. 
Внешнее и внутреннее пространство плав
но перетекают друг в друга. Архитекторы 
думают не только об эстетике. Они прораба
тывают все вопросы эксплуатации: от рас
положения технических помещений до ре
комендаций по уходу за материалами.

Такой подход сохраняет качество среды 
на долгие годы. Проектировщики напря
мую передают свои рекомендации управля
ющей компании. Это особенно важно, когда 
девелопер сам управляет комплексом. Так 
он может поддерживать заданные стандар
ты качества.

Пространство для каждого
Комплексный подход формирует удобную 
среду для всех жителей: это не просто набор 
отдельных площадок, а продуманная систе
ма пространств, где все элементы связаны 
между собой.

Для малышей создаются безопасные 
игровые зоны, родители там могут легко 
наблюдать за детьми. Подростки получают 
свои территории для общения и спорта: для 
них проектируют многофункциональные 
площадки, скейтпарки, места для отдыха 
небольшой компанией — и все размещен
ные так, чтобы не мешать другим жителям. 
При этом они остаются в поле зрения.

Взрослым нужны разные варианты досу
га. В современных ЖК появляются спортив
ные площадки и воркаутзоны, тихие угол
ки с удобными скамейками. Для удаленной 
работы оборудуют коворкинги и беседки, 
оснащенные навесами и возможностью 
подключения к сети.

В грамотно спроектированном комплек
се даже технические зоны становятся  
частью единой системы. Например, появля
ются специальные площадки для выгула со
бак, оборудованные продуманным покры

тием, освещением и всем необходимым. 
Такие детали делают жизнь удобнее, одно
временно формируя культуру пользования 
общими пространствами.

Комплексный подход учитывает смену 
сезонов: летом беседки служат местом от
дыха и работы, зимой их можно обогревать 
для комфортного использования. Детские 
площадки зимой превращаются в снежные 
городки, а летом — в места для праздников. 
Благодаря такой гибкости пространства ис
пользуются круглый год.

Внимание к техническим деталям
Комплексный подход требует тщательной 
проработки технических решений. Важно 
все: единая температура освещения, удоб
ное расположение технических комнат, чет
кая схема обслуживания здания.

Качество жилой среды сохраняется бла
годаря правильной эксплуатации. Профес
сиональный уход необходим и внутри дома, 
и на территории. Поэтому архитекторы еще 
на этапе проектирования продумывают все 
детали обслуживания комплекса, планиру
ют расположение помещений для хранения 
инвентаря, выбирают практичные отделоч
ные материалы.

Стандарты завтрашнего дня
Комплексный подход меняет саму суть ар
хитектурного проектирования. Жилые ком
плексы превращаются в среду, которая фор
мирует уклад жизни людей, влияет на их 
повседневные привычки и образ существо
вания. Этот синтетический взгляд отражает 
главные тренды современной жилой за
стройки.

Меняется и роль архитектуры. Она пере
стает быть просто оболочкой для жилья, 
выступает основой для формирования обра
за жизни. Жилые комплексы превращаются 
в «экосистемы», где все элементы работают 
как единое целое: от дворовых пространств 
до инженерных систем. Они определяют 
ритм и качество повседневной жизни рези
дентов.

Архитекторы становятся не просто про
ектировщиками зданий, а создателями це
лостных жизненных пространств, формиру
ющими среду обитания будущего. В их ру
ках — инструменты для создания нового 
качества жизни. Современный архитектор 
выступает как дирижер большого оркестра: 
он координирует работу всех специалистов, 
соединяет различные аспекты проекта в 
единую симфонию пространства. От его ви
дения зависит, насколько гармонично будут 
взаимодействовать все элементы ЖК.

Комплексный подход задает новые стан
дарты жилищного строительства, создание 
целостных жизненных пространств, кото
рые отвечают запросам и ожиданиям жите
лей завтрашнего дня. И именно архитекто
ры стоят во главе этих перемен, формируя 
новое понимание современного жилья.

Оксана САМБОРСКАЯ

З
авершился Открытый всероссийский 
конкурс на разработку мастерпланов 
городов Красноярского края Бороди
но, Назарово и Шарыпово. В результа
те они получили планы комплексного 

развития до 2040 года, призванные повы
сить уровень жизни населения, улучшить 
состояние городской среды и инфраструкту
ры, а также привлечь инвестиции в проекты, 
которые придадут новый импульс местной 
экономике.

Конкурс был объявлен в августе 2024 года, 
всего в нем приняли участие более 60 компа
ний из 11 регионов России. Заседание жюри 
по выбору победителей состоялось в Москве 
23 января.

Инициатором проведения мероприятия 
стал Фонд Мельниченко, оператором — 
Агентство стратегического развития 
«ЦЕНТР».

Соучредитель Агентства «ЦЕНТР» Сергей 
Георгиевский отметил, что конкурс важен 
тем, что в его рамках впервые особый акцент 
был сделан именно на проблемах промыш
ленных сибирских городов, что стало событи
ем и для Красноярского края, и для экспертно
го сообщества: раньше эта проблематика не 
была раскрыта. Как следствие, сейчас тема 
широко обсуждается в профессиональных 
кругах, она получила новый импульс, как и 
перспективы решения проблем северных ин
дустриальных территорий.

В номинации «Мастерплан города Бороди
но» победу одержал консорциум «Городские 
импульсы» под лидерством архитектурно 
градостроительного бюро «КБ Море», в кото
рый также входят красноярская компания 
«Проектная мастерская ФОСТЕР» и команда 
экспертов Чеченского государственного уни
верситета имени А. А. Кадырова. Второе ме
сто досталось консорциуму «Моногород 2.0» 
под патронажем компании MAD FOX architects 
(при участии ООО «Инноватранспорт» и АНО 
РГП «Институт города»). Третье место у кон
сорциума под лидерством ООО «Мастерская 
КСП», в который также входит ИП Хакимулин 
Евгений Вакифович.

Мастерплан победителя предусматривает 
реализацию модели «устойчивого моно
города» за счет развития дополнительных от
раслей экономики: углехимии, малого и сред
него бизнеса, туризма и городских сервисов. 
Ключевыми проектами являются строитель
ство социального жилья для более чем 200 
семей, формирование агрокластера (теплич
ный, перерабатывающий, агротуристический 
комплексы и молочная ферма), благоустрой
ство Бородинского озера, создание социально
педагогического колледжа, выпускающего по 
150 специалистов в год, а также артрезиден
ции вместимостью до 800 человек. Общая 
стоимость ключевых проектов оценивается 
почти в 4 млрд рублей.

Также предусмотрены реконструкция 
улиц и дорог, благоустройство дворов, модер
низация объектов социальной инфраструкту
ры (в том числе школ), строительство и ре
конструкция водозаборных сооружений, 
формирование индустриального парка. Всего 
в мастерплан заложено больше 30 меропри
ятий. В результате к 2040 году в городе почти 
на 10% (до 16 200 человек) должно увели
читься население, примерно на 6% (до 75 
лет) вырастет средняя продолжительность 
жизни, втрое (до 15%) повысится доля насе
ления, занятого в малом и среднем бизнесе, 
почти в три раза (до 17 600 человек в год) 

возрастет туристический поток, примерно на 
15% (до 518 тыс. кв. метров) расширится жи
лой фонд.

Глава города Бородино Александр Веретен
ников по итогам конкурса отметил: «Мы при
выкли к практичным решениям. В той ситу
ации, в которой мы живем, более ценны про
екты, которые можно реализовать быстро и 
которые понятны жителям. Больше всего в 
предложениях победителя нас привлекло 
строительство нового жилья, мероприятия, 
связанные с водоснабжением, благоустрой
ством».

В номинации «Мастерплан города Назаро
во» выиграл консорциум «АдаптикА + S2» 
под лидерством компании «АДАПТИКА», в 
который также входят ООО «ЗАПСИБНИИ
ПРОЕКТ.2», «Сибпроектстрой», «Проектная 
мастерская «Классика» и «Ай Пи Джи Эстейт». 
Второе место у градостроительного институ
та «Красноярскгражданпроект», третье занял 
консорциум под лидерством ООО «АйЭнДи» 
(также входит ИП Ismatulaeva&Partners).

Мастерплан победителя предполагает раз
витие Назарова как «социального кампуса» и 
направлен на достижение таких целей, как 
формирование площадок для новых видов 
экономической деятельности и обществен
ной активности, увеличение доходов населе
ния, улучшение экологической ситуации за 
счет повышения качества инфраструктуры 
ЖКХ. Всего мастерплан содержит больше  
40 проектов и мероприятий, среди ключевых 
— создание промышленного узла, в который 
войдут агрохаб и центр обработки данных 
(сумма инвестиций — 12 млрд рублей), раз
витие туристической инфраструктуры (про
мышленного, событийного туризма, создание 
рекреационного кластера), на которую пред
лагается направить 2 млрд рублей, улучшение 
экологической обстановки (10 млрд рублей).

Также документ предусматривает озелене
ние главной городской площади и размеще
ние на ней артобъектов, развитие транспорт
ной инфраструктуры (пешеходные маршру
ты, уличнодорожная сеть, обновление под
вижного состава), модернизацию существу
ющих и строительство новых школ и детских 
садов и спортивной инфраструктуры (бассей
на, фиджиталцентра), открытие многофунк
циональных общественных пространств в 

разных районах города, расширение сетей 
водоотведения, тепло и водоснабжения, фор
мирование системы водноболотных угодий  
и многое другое. Совокупные инвестиции 
оцениваются в 28 млрд рублей.

Глава Назарова Владимир Саар подчер
кнул: «На стадии подготовки своих предложе
ний участники конкурса детально погрузи
лись в проблематику, почувствовали себя жи
телями города — для меня это было очень 
важно».

В номинации «Мастерплан города Шары
пово» первое место занял консорциум под 
лидерством московского архитектурно 
градостроительного бюро «Мастер’с план», в 
который также входит петербургская компа
ния «ИмхотепДевелопмент». Второе место 
получил консорциум Red FOCs под лидер
ством ООО «РЭД БИЗНЕС», в команду также 
входят ООО «Финансовый и организацион
ный консалтинг» и «УРБАН ТЕХ». Третье ме
сто досталось ООО «УРБАН ПРО».

Мастерплан победителя предполагает 
преобразование Шарыпова в федеральный 
центр технологий и инноваций в угольной 
промышленности и энергетике. Драйвером 
изменений должен стать «Центр дизайна и 
производства» — многофункциональная пло
щадка, на базе которой будут выпускаться в 
том числе изделия из карбона (например, 
беспилотные летательные аппараты, меди
цинские изделия), мебель и «городские моду
ли» — конструкции, которые можно исполь
зовать для благоустройства городских терри
торий. Проект также предусматривает созда
ние бизнесинкубатора, центра молодежного 
инновационного творчества и выставочного 
пространства; объем инвестиций — почти  
7 млрд рублей. Среди других ключевых проек
тов — датацентр (19 млрд рублей), где будет 
добываться криптовалюта, и транспортно 
логистический комплекс в поселке Дубинино 
с объемом грузопотока не менее полумиллио
на тонн в год.

Предусмотрена реализация более 200 про
ектов: строительство аэропорта регионально
го значения, молодежных центров, комплекса 
по сортировке и переработке отходов, возве
дение новых многоквартирных домов площа
дью почти 400 тыс. кв. метров, ледового двор
ца, новых детских садов и школы, благо
устройство дворов, ремонт дорог, строитель
ство тротуаров, пешеходных переходов и мо
стов, обновление подвижного состава обще
ственного транспорта. В городе и районе 
предлагается развивать туризм — промыш
ленный (более 26 тыс. туристов в год), горно
лыжный (60 тыс. человек) и палеонтологиче
ский (около 100 тыс. человек).

Общий объем инвестиций, предусмотрен
ных мастерпланом, — 79 млрд рублей, из них 
свыше 53 млрд рублей — частные вложения. В 
результате реализации мастерплана к 2040 
году на 78,5% вырастут зарплаты местных 
жителей, увеличатся доходы бюджетов раз
ных уровней (например, поступления от на
лога на прибыль повысятся на 86% — до 294 
млн рублей).

По словам главы Шарыпова Вадима Хохло
ва, «главное, что удалось победителям, — за
глянуть за горизонт, определить основное на
правление, цель, к которой мы должны идти 
совместными усилиями с теми или иными 
коррективами».

Результаты конкурса, а 
также идею мастер-
планов прокоммен-
тировала член  
жюри, член Сою-
зов архитекторов  
России и Якутии  
Ирина АЛЕКСЕЕВА.

Как мы жили до недавнего времени без 
мастер-планов? С чем связано нынешнее 
внимание к этому институту?

Раньше жили по генеральным планам, да 
и сейчас они остаются важнейшими градо
строительными документами. Генпланы, без
условно, нужны для управления городскими 
территориями, но они имели существенные 
недоработки. Например, недостаточно отра
жали перспективы развития и ситуацию с 
землепользованием. Особенно остро эти сла
бые места проявились в период полной пере
стройки системы российского земельного за
конодательства. Принятый в 2004 году Градо
строительный кодекс России ввел понятие  
градостроительных регламентов, определяю
щих правовой статус земельных участков. Но 
генеральный план при этом, как недавно на 
презентации платформы «Среда для жизни» 
отметила директор Института Генплана Мос
квы Татьяна Гук, остается инструментом, ко
торый зачастую ограничивает развитие изза 
присущей ему негибкости. Сейчас внимание 
к мастерпланам обусловлено прежде всего 
экономической составляющей — тем, что в 
этих документах лучше прорабатываются ин
вестиционные решения. Кроме того, мастер 
планы написаны более понятным для широ
кой аудитории языком, в них проще разо
браться жителям и всем заинтересованным 
сторонам.

Чего ожидаете именно от мастер-
планов северных, сибирских промышлен-
ных городов?

Честно говоря, я не разделяю акцент на 
адресный подход к специфике таких населен
ных пунктов: климату, продолжительности 
светового дня и т. д. Важнее, что сейчас вни
мание наконецто стало уделяться не только 
крупным городам, но и сравнительно не
большим населенным пунктам, ведь везде 
люди хотят жить комфортно. Радует, что  
мастерпланы как инструменты стратегиче
ского развития объединяют интересы госу
дарства и бизнеса, тоже зачастую не всегда 
крупного.

Как вы оцениваете идею проведения 
конкурса одновременно для нескольких 
городов (как в случае с Бородино, Назаро-
во и Шарыпово Красноярского края)? 
Есть перспективы у такой практики?

Практика перспективная, так как позво
ляет рассчитывать на синергетический эф
фект от взаимосвязанного развития несколь
ких территорий. Но при этом важно пони
мать, что схемы территориального планиро
вания более крупных территорий, как и ген
планы, нуждаются в дополнительных обо
сновывающих материалах.

Что такое синергетический эффект, на 
который рассчитывают в этом случае? За 
счет чего он может быть достигнут?

Это когда система в целом выигрывает за 
счет скоординированного развития ее от
дельных элементов. Синергетический эф
фект может быть достигнут в результате объ
единения усилий разработчиков и местных 
экспертов, управленцев при прогнозирова
нии и реализации мастерпланов. Для этого 
нужны повышенные аналитические и орга
низаторские компетенции, постоянная коор
динация участников процесса и политиче
ская воля. Прогнозировать синергию слож
но, но в любом случае лучше иметь ориентир 
и соответствующее целеполагание, чем не 
иметь. Особенно при сегодняшней слабости 
и политической разобщенности муници
пальных властей. Мастерпланы являются 
своего рода объединяющим инструментом 
для их эффективного взаимодействия.

Есть разница между ситуациями, когда 
мастер-планы разрабатываются по зака-
зу администраций городов, и когда ини-
циатива исходит от бизнеса?

Мастерпланы от бизнеса нацелены, как 
правило, на решение частных коммерче
ских или кадровых задач — удержать на той 
или иной территории работников, привлечь 
новых потенциальных сотрудников, улуч
шить свою привлекательность как работода
теля. Мастерпланы от администраций чаще 
направлены на диверсификацию экономи
ки, ориентированы на инновационные сце
нарии развития территории, однако они ча
сто бывают слишком теоретизированы, не 
всегда в полной мере отвечают реалиям. 
Задача разработчиков мастерпланов — 
учитывать максимально широкий спектр 
интересов и готовить жизнеспособные доку
менты.

С учетом глобальных намерений по 
развитию мастер-планирования доста-
точно ли в стране высококвалифициро-
ванных планировщиков для выполнения 
этой задачи?

Проблема заключается даже не в том, что 
спрос на них высок и превышает предложе
ние. Общий тренд сейчас заключается в том, 
что повышается интерес к таким професси
ям, и с учетом этого будут расти количество 
и качество специалистов на рынке труда. 
Однако недостаточно иметь грамотных раз
работчиков, нужны образовательные про
граммы для всех участников процесса ре
ализации мастерпланов, ведь каким бы ка
чественным ни был документ, воплощают 
его совершенно другие люди: управленцы и 
специалисты муниципалитетов, представи
тели бизнеса, застройщики и подрядчики, 
зачастую очень далекие от понимания того, 
как правильно это делать.

Что отличает жизнеспособный мастер-
план от маниловщины и прожектерства?

Четкое понимание заказчиками целей и 
задач мастерплана, наличие на местах лю
дей со сформированными компетенциями. 
Тогда изначально в техническое задание 
могут быть заложены разумные сроки, про
работанный и обоснованный список источ
ников финансирования ключевых проек
тов, направленных на развитие террито
рии.

Как определить степень успешности 
реализации мастер-плана, по каким кри-
териям?

Например, при помощи социологических 
опросов, по экономическим показателям, 
динамике демографической ситуации. Мож
но рассчитать индекс качества городской 
среды, определить рост туристического по
тока, оценить увеличение количества новых 
рабочих мест и налоговых поступлений.

Не стоит ли делать мастер-планы бо-
лее доступными для широкой аудитории?

В целом мастерпланы гораздо более до
ступны и понятны широкой аудитории, чем 
другие градостроительные документы. Но в 
любом случае нужно поощрять здоровую 
дискуссию вокруг мастерпланирования, ис
пользовать ее для корректировки этих доку
ментов. Это было бы полезно и с точки зре
ния законодательного оформления мастер
планов, поскольку правовое регулирование 
в этой сфере еще находится в стадии станов
ления.

Какие риски вы видите при разработке 
и внедрении мастер-планов? И как эти 
риски можно минимизировать?

Слишком завышенные ожидания. Не для 
всех мастерпланы будут иметь четко опреде
ленные целевые источники финансирова
ния, как это сейчас происходит с дальне
восточными городами. Однако мастер планы 
могут быть эффективными инструментами 
даже в условиях ограниченных бюджетов, 
просто регионам нужно больше внимания 
уделять проработанности проектов.

Связанные одной целью
Три сибирских города получили мастер-планы
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Оксана САМБОРСКАЯ

Н
едавно в Казани официально открыли 
новое здание Татарского государствен
ного академического театра имени Га
лиасгара Камала на улице Хади Такта
ша. Строительство длилось год. Пока в 

здании проходят только торжественные ме
роприятия, а свою основную деятельность 
— показ спектаклей — театр начнет в марте.

Работы в новом здании стартовали в 2023 
году, а закончить их изначально собирались 
в декабре 2026го. В итоге театр был сдан на 
полтора года раньше запланированного сро
ка, но при этом ни одна из больших идей, 
заложенных в конкурсном проекте, не была 
потеряна или принесена в жертву скорости. 
Проект не сокращался, как это часто бывает, 
а развивался, во многом усложняясь.

Театр Камала — старейший националь
ный театр России. В 1906 году труппой теат
ра был сыгран первый публичный спектакль 
на татарском языке. Существующее модер
нистское здание театра было построено на 
противоположном берегу озера в 1986 году. 
Тогда оно было для своего времени иннова
ционным и футуристичным. И новое здание 
продолжает эту традицию, являясь культур
ным и архитектурным проектом, отражаю
щим дух времени. Вместе с тем, потенциал 
нового здания театра Камала не ограничится 
лишь театральными функциями: это много
функциональный культурный центр и обще
ственное пространство, доступное жителям 
и гостям города не только во время проведе
ния спектаклей.

На прошлой неделе московские журнали
сты были приглашены на встречу с одним из 
авторов проекта нового театра — руководите
лем архитектурного бюро Wowhaus Олегом 
Шапиро. Консорциум в составе Wowhaus 
(Москва), Kengo Kuma & Associates (Япония), 
Werner Sobek (Германия) и ПТАМ Германа Ба
кулина (Казань) выиграл международный 
конкурс на архитектурную концепцию ново
го здания Татарского государственного акаде
мического театра, его результаты были объяв
лены в Казани 17 февраля 2022 года. Архитек
турный проект здания создали бюро Wowhaus 
и Kengo Kuma, генеральный проектировщик 
— ГУП «Татинвестгражданпроект».

Как рассказал Олег Шапиро, сотрудниче
ство с бюро Kengo Kuma & Associates было 
организовано как полноценное партнерство. 
Ответственность Kengo Kuma заключалась в 
разработке внешнего облика здания и части 
интерьеров. Официально сотрудничество 
прекратилось изза юридических ограниче
ний, введенных японским правительством в 
2023 году.

Бюро Wowhaus самостоятельно заверши
ло проектирование, реализуя сложные реше
ния с учетом доступных в новых условиях 
технологий. Wowhaus подготовило проект 
посетительских зон, не входивших в конкурс
ную концепцию: камерного зала, малого гар
дероба, театральных буфетов, сувенирного 
магазина, детской игровой зоны, випблока. 
Архитекторы Wowhaus также придумали ин

терьер зон для сотрудников — 
административ

ной части, кабинетов, гримерных, репетици
онных оркестра, актерского дворика.

Архитектурная концепция
В основе концепции здания национального 
театра — сочетание инновационных архи
тектурных решений с элементами традици
онной татарской культуры. Треугольники 
фасада из стекла и алюминия закреплены 
на стальном каркасе под углом друг к другу 
и отсылают к природному явлению «ледя
ные цветы», возникающему на озере Кабан 

зимой. Фасад здания отражает озеро, небо 
и город. Свет и отражения создают дина
мичную картину. 

Интерьер театра украшают узоры, вдох
новленные традиционными татарскими 
женскими украшениями. Элементы их ор
наментов переосмыслила народная худож
ница Татарстана Наиля Кумысникова, ее 
эскизы легли в основу декора театра.

В проекте предусмотрено 16 стенлепест
ков высотой до 11,4 метра. Каждый из ле
пестков обозначает вход в один из сцениче
ских залов и передает его характер — раз
ные оттенки металла, отделка «серебром» и 
«золотом» в декоре, их переливчатый от
свет и многослойность придают стенам лег
кость и ажурность. Освещение лепестков 
зависит от времени дня и программы меро
приятий.

День в театре
Новое здание станет городским обществен
ным пространством и будет доступно для 
посетителей целый день. Первый этаж — 
открытая для посетителей зона: здесь рас
положены вестибюль, фойе, залы, детский 
клуб и выставочные пространства. Главный 
буфет работает в течение дня, а посетители 
могут свободно пройти сквозь здание с ули
цы Хади Такташ на набережную.

В сценических залах можно разместить  
1 347 зрителей. Большой зал на 771 место 
— центральное и торжественное простран
ство с двумя балконами и тремя уровнями 
фойе. Его арочные своды и плавные полу
круглые формы напоминают архитектуру 
мечетей.

Универсальный зал — это многофункци
ональное пространство в формате «Блэк 
Бокс», где темные стены и потолок помога
ют сфокусировать внимание на сцене. Та
кой дизайн позволяет адаптировать зал для 
различных мероприятий. Количество мест 
может варьироваться от 100 до 274.

Особенностью Восточного зала является 
большое окно с видом на озеро Кабан. Сте
ны зала оформлены монетами — этот деко
ративный элемент вдохновлен татарской 
кольчугой и украшением изю. Круглая фор
ма зала потребовала сложных акустических 
решений: гипсовые монеты весом по 40 кг 
обеспечивают необходимое отражение зву
ка. Монеты изготовлены в Татарстане с 
тщательной проработкой текстуры — их 
поверхность напоминает металл. Вмести
мость зала — 241 место.

Камерный зал предназначен для неболь
ших мероприятий разных форматов — лек
ций, музыкальных выступлений, встреч с 
артистами. Он трансформируется в зависи
мости от задачи. Из панорамного окна так
же открывается вид на озеро Кабан.

Читайте в следующем номере «СГ»:
Тематический проект «Российская Арктика: перспективы и приоритеты»ПРОЕКТ
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Ледяные цветы 
на озере Кабан
В Казани открылось новое здание 
национального театра
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